
Между ними 
тает лед
Откровенное интервью 
Евгения Плющенко Тине Канделаки

Продолжение на стр. 12   �

Алиса ТИТКО

Зоопарки вышли из карантина, 
а в ресторанах и кафе 
заработали летние веранды.

С 16 июня в Москве - второй этап от-
мены ограничений. Открываются библио-
теки, выставочные залы, будут проводить 
спортивные мероприятия. А мы на радо-
стях сходили в зоопарк и пробежались по 
летним верандам.

Ровно три месяца зоопарк был на замке 
из-за пандемии коронавируса. Но утром 
16 июня возле входа пусто.

День 
открытых 
зверей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Газета нашего города  �  Благовещенск

Насколько оправдан всемирный карантин. Читайте на  стр. 10   �
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Пандемия века
или «коронабесие»?

Анастасия ВАРДАНЯН

Однако юристы уверены: 
после открытия границ 
биологические родители 
малыша приедут за ним.

- Сейчас только Тимошу (имя измене-
но. - Ред.) покормлю и все вам расска-
жу.  - Дверь трехкомнатной квартиры в 
новостройке подмосковного города Клин 
открыла молодая женщина. 

Крепко обняв ее за ногу, на меня 
смотрит белокурая девочка лет трех, 
старшая дочка Алены (имя изменено). 
Кормить же мамаша собралась ново-
рожденного мальчишку.

- Через два дня сыну месяц, и за это 
время мы рекордные два кило прибави-

ли в весе,  - хвалится Алена.  - Умничка, 
сынок!

«Какой же он тебе сынок?»  - думала 
я, невольно сравнивая светловолосую 
большеглазую Алену со смуглым малы-
шом, черный чубчик которого выбился 

из-под чепчика. Женщина поймала мой 
недоумевающий взгляд.

- Да, он китаец. Но родила его я. Я его 
мама! Не люблю, когда таких, как я, назы-
вают инкубаторами, мне больше нравится 
формулировка «суррогатная мать». «Мать» 
в этом словосочетании - главное слово.

- То есть вы ребенка себе решили 
оставить?

- Жизнь сложилась бы иначе, если бы 
не пандемия. Я ведь планировала его от-
дать биологическим родителям. А потом 
бахнул коронавирус, границы закрыли, и 
они просто не прилетели в Россию. Что 
мне оставалось? Отдать его в детский 
дом? Признаюсь, были и такие мысли, но 
я не смогла и оформила его как своего.

Продолжение на  стр. 8   �
Читайте на стр. 3   �

Нам 
опять
хотят 
сократить
новогодние
каникулы?

Суррогатная мать из Подмосковья из-за пандемии оставила 
себе ребенка, которого родила для китайской пары
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
позвал обычных 
граждан страны 
на обсуждение 
мер поддержки.

Совещание было 
задумано как нестан-
дартное, а получилось 
еще и неформальным. 
Владимир Путин решил 
не ограничиваться от-
четами чиновников, а 
захотел послушать и 
самих людей на ме-
стах.

- Главное - насколь-
ко ощутима поддержка 
для конкретных граж-
дан, - заявил Путин. - 
Поэтому я попросил 
собрать самых разных 
людей, которые полу-
чают социальные вы-
платы или пользуются 
льготами по ипотеке. 

Не обошлось и без 
казусов - пока семья 
из Рязани рассказыва-

ла президенту о своей 
жизни, их маленькой 
дочке надоели все эти 
разговоры. Она снача-
ла залезла на спинку 
дивана, а когда мама в 
ужасе ее оттуда стащи-
ла, легла на коленях у 
собравшихся, положив 
ноги... на губернатора! 
Нет сомнений, что ей 
в этот момент зави-
довали все - мало кто 
может позволить себе 
прилечь на совещании 
у президента.

Путин опрашивал 
жителей одного ре-
гиона за другим и на 
их примере оспаривал 
выступления мини-
стров. А главе Минтру-
да Антону Котякову да-
же сделал замечание:

- Вот вы говорите, 
что люди не теряют 
работу, а Михаил Иго-
ревич из Уфы остался 
без работы!

Пользуясь случаем, 
он расспросил безра-

ботного из Башкирии, 
как тот ищет работу 
и какими сервисами 
пользуется.

А бизнесмен из Ка-
лининграда, расска-
зывавший о проблемах 
фитнес-индустрии, с 
восхищением отозвал-
ся об организации гос-
поддержки.

- Я вообще не пони-
маю, как это все рабо-
тает, - развел он рука-
ми. - Такое количество 
программ Минэконо-
мики, налоговая, Цен-
тробанк запустили. И 
все работает, просто 
поразительно! 

- Во время войны за 
несколько недель вы-
везли почти все пред-
приятия из европей-
ской части страны, с 
ходу в поле запустили 
и танки поставляли 
на фронт, - ответил 
Путин. - Мы просто 
обязаны работать еще 
лучше.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава ФСБ отчитался 
о борьбе  
с терроризмом.

ЗАЩИТИЛИ ЧМ-2018  
И ОЛИМПИАДУ В СОЧИ

- Нам удалось ликвиди-
ровать организованные 
бандподполья на Север-
ном Кавказе, - доложил 
президенту о достиже-
ниях Национального 
антитеррористического 
комитета директор ФСБ  
Александр Бортников. - 
В результате обеспечи-
ли безопасность таких 
форумов в стране, как  
Универсиада-2013 в Ка-
зани, Олимпиада-2014 в 
Сочи...

- Чемпионат мира по фут-
болу, - добавил Владимир  
Путин.

- Ценой, к сожалению, 
больших проблем и по-
терь нам удалось в десятки 
раз снизить террористиче-

ские проявления в стра-
не, - сказал Бортников.

ФАКТЫ ИЗ ДОКЛАДА
� В 2010 году было 

778 террористических пре-
ступлений, а в 2020-м толь-
ко 4.

� За 10 лет было предот-
вращено 698 террористиче-
ских преступлений, из них 
159 тер актов.

� За 10 лет было выявле-
но 728 фактов финансиро-
вания терроризма, эта дея-
тельность предотвращена.

500 ЧЕЛОВЕК 
ВЕРНУЛИСЬ ИЗ ЛЕСА

- Прекрасно понимаем, 
что одними силовыми ме-
тодами работу по антитер-
рору решить невозможно, - 
рассказал Борт ников. - Это 
штучная работа, более 
500 человек было склонено 
к отказу от участия в этом. 
Уровень радикализации на-
селения значительно сни-
зился, это факт.

Картина дня: в верхах

 � НАРОДНЫЙ КОНТРОЛЬ
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Пока семья Кузьминых из Рязани рассказывала Путину, 
легко ли получить детские пособия, их 4-летняя дочка 
прилегла, уперевшись пятками в губернатора Николая 

Любимова. Губернатор остался невозмутим.
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Все тренировки к параду Победы идут сейчас в медицинских 
масках и перчатках. Но на сам парад эти девушки в форме 

(на фото) выйдут, конечно, без масок - во всей красе. 
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Бортников признал 
в разговоре 

с президентом, 
что одними 
силовыми 
методами 
терроризм 

не победить. 
Это штучная 

работа. Например, 
более 500 человек 
удалось склонить 

к отказу 
от терактов. 

Александр ИГОРЕВ

В Минобороны пояснили, 
какие воинские торжества 
готовятся к 24 июня.

Военные парады и артиллерийские салюты 
24 июня пройдут в городах-героях, а также 
там, где дислоцируются штабы военных 
округов, флотов, общевойсковых армий, 
Каспийской флотилии и армейских корпу-
сов. Всего - в 28 городах России.

- В других населенных пунктах России в 
этот день будут проведены праздничные ме-
роприятия и торжественные шествия с уча-
стием военнослужащих, - пояснил предста-
витель Минобороны генерал-майор Игорь 
Конашенков. - При этом мероприятия будут 

проводиться в строгом соответствии с ре-
комендациями санитарных врачей регио-
нов, сообразно обстановке, где-то в пол-
ном объеме, где-то менее масштабно. Нет 
и не может быть цели провести в каждом 
регионе полномасштабные парады любой 
ценой, в некоторых из них пройдут скорее 
символические.

По словам Конашенкова, подготовка глав-
ного парада в Москве идет в плановом 
порядке с соблюдением всех мер безо-
пасности: «Согласно указанию Верховного 
главнокомандующего, требования безопас-
ности, сохранение здоровья военнослужа-
щих и граждан при проведении воинских 
торжественных мероприятий 24 июня, в 
годовщину Парада 1945 года, будут вы-
полнены в полной мере».

Бандподполье  
на Северном Кавказе 
ликвидировано

 � ОФИЦИАЛЬНО

Парады Победы  
пройдут в 28 городах

На зависть всем:

Девочка устала и прилегла  
на совещании у президента
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Владимир КУМОВ, куратор проекта 
по развитию велодвижения в России:

- Вижу резкий рост продаж велотехники и числа велосипе-
дистов. Слава богу, ушла история про пропуска для нас. Рост 
числа людей на двух колесах на улицах отмечаю именно по 
сравнению с прошлым июнем.

Мария БУТЫРСКАЯ, олимпийская чемпионка, 
тренер:

- Лишь сняли карантин, 10 июня меня пригласили на съемки 
на «Россию 1», а я весну за рулем не была. Подрастерялась. 
На въезде потребовали маску и перчатки надеть. Посадили в 
гримерку одну. Я 40 минут ждала. И люди, которые должны 
были со мной сниматься, их рассадили по углам. Даже голова 
разболелась. Увидела где-то рядом Анфису Чехову. 

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Я вернулся в Москву и вижу: люди не понимают, что 
снятые ограничения не означают финал. Когда на Чистых 
прудах посиделки до ночи, хочется сказать: праздник жизни 
не вернулся! Мы успели выстроить систему защиты, но беда 
не ушла. И удивляет, что гастарбайтеров в масках больше, 
чем москвичей. 

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра России:

- Я работаю, как и прежде, но стало тяжелее добираться 
на работу из Люберец. Масочный режим у нас на работе со-
храняется, но семинары пока проводить не начали.

Максим СУРАЙКИН, глава «Коммунистов 
России»:

- Я переболел коронавирусом, сейчас сдал анализы и, 
поскольку все нормально, еду в аэропорт, чтобы лететь в 
Ульяновск, где ограничения тоже сняты, там грядут выборы 
в гордуму.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Вижу, как люди ринулись решать накопившиеся за период 
карантина проблемы и город встал в пробках. По торговым 
центрам чувствуется, что денег стало меньше. 

Сергей ГОЛОВ, президент Союза 
туристических агентств:

- Внутренний туризм оживает, но лишь южное направление. 
Интерес только к Крыму и Краснодарскому краю.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 86 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

В Москве отменены пропуска, открыты для 
прогулок парки, вчера вот еще и летние 
веранды ресторанов и кафе открылись 
(см. стр. 12). Вот мы и спросили:

Как вам первая неделя 
после отмены ограничений?

79,04
- 11 коп.

40,52
+ 5,5%

69,75 
- 64 коп.

Елена ОДИНЦОВА

На программу сельской ипотеки 
будет выделено еще 2 млрд рублей - 
дополнительно к миллиарду, кото-
рый изначально был запланирован 
на субсидирование этой льготной 
программы. Об этом журналистам 
за явила вице-премьер Виктория 
Абрамченко.

Сельская ипотека позволя-
ет купить или построить дом в 
деревне, взяв на это ссуду всего 
под 3% годовых. Можно закон-
чить и уже начатое строительство 
дома. 

Ажиотаж по деревенской ипотеке 
страшный. Так, Сбербанк в первый 
же день работы программы получил 
заявки сразу на весь годовой ли-
мит средств. Поэтому и пришлось 
утраивать финансирование. Если 
изначально планировалось улуч-
шить условия жизни 10 тысяч се-
мей, то теперь уже 45 тысяч. 

Программа сельской ипотеки 
действует везде, кроме Москвы, 
Подмосковья и Питера. Для Даль-
него Востока и Ленинградской об-
ласти максимальная сумма креди-
та - 5 млн рублей, для остальных 
регионов - 3 млн рублей.

Домик в деревне купить будет легче

Дмитрий КОЗУРОВ

Новый закон защитит 
права удаленных 
работников 
на личную жизнь.

В России появится закон о 
дистанционной работе. Такой 
законопроект внесла в Госдуму 
группа депутатов и сенаторов, 
в том числе главы обеих палат 
парламента - Валентина Мат-
виенко и Вячеслав Володин. Так 
что документ с большой долей 
вероятности будет принят.

В Трудовом кодексе уже есть 
отдельная глава, регулирующая 
дистанционную работу. Но при-
меняется она редко. Пользуют-
ся ею сейчас лишь 30 тысяч из 
67 млн занятых россиян, гово-
рится в пояснительной записке. 

Теперь у нас будет аж три вида 
удаленки - на все случаи жизни:

� дистанционная работа - че-
ловек постоянно трудится, не 
вставая с домашнего дивана;

� временная дистанционная 
работа - на тот случай, когда 
людям нужно оставаться дома, 
как было с эпидемией корона-
вируса;

� комбинированная дистан-
ционная работа.

Начальник, не звони 
мне по ночам!

 � ЗАКОНОПРОЕКТ

 � ЖИЛЬЁ МОЁ

Елена КРИВЯКИНА

В Совфеде 
решили, 
что россиянам 
пора заканчивать 
с длительным 
отдыхом.

Мол, и так обленились 
на самоизоляции. Ком-
пенсировать простой в 
экономике предлагают 
с помощью сокращения 
новогодних каникул.

С  такой инициативой 
выступил глава экономи-
ческого комитета Совфе-
да Андрей Кутепов. Он 
предложил сделать вы-
ходными 1, 2, 3 января, 
а неделю с 4 по 8 янва-
ря объявить рабочей за 
исключением 7 января. 
Сенатор привел расче-
ты. Согласно производ-
ственному календарю 

в 2020  году россияне 
должны были работать 
всего 247 дней, а отды-
хать - 118. Но из-за коро-
навируса и дополнитель-
ных выходных в этом году 
рабочих дней будет всего 
218, а нерабочих - 147. 
Подготовленный законо-
проект Кутепов уже на-
правил в Минтруд.

«КП» попросила  экс-
пертов прокомментиро-
вать идею.

- Люди привыкли в Новый 
год отдыхать, работать в 
полную силу никто не бу-
дет, поэтому особой выго-
ды для экономики я в этом 
предложении не вижу. 
Чтобы экономика пошла 
в рост, нужны программы 
развития, а не сокращение 
новогодних каникул, - счи-
тает научный руководитель 
Института экономики РАН 
Руслан Гринберг.

- Я поддерживаю идею 
сократить новогодние 
каникулы. Такие длин-
ные праздники создают 
кучу проблем для эконо-
мики. Полностью компен-
сировать нерабочие дни 
сокращение новогодних 
каникул, конечно, не смо-
жет, но определенный 
эффект для ВВП будет. 
У нас эффект бывает да-
же от високосного года, 
когда в году не 365, а 
366  дней,  - рассказал 
«КП» старший научный 
сотрудник Института со-
циального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок.

По мнению доцента ка-
федры математических 
методов в экономике 

РЭУ им.  Г.  В.  Плехано-
ва Никиты Моисеева, 
сокращение новогодних 
каникул частично может 
компенсировать простой 
в экономике. Но при этом 
такое решение выйдет 
боком наиболее постра-
давшим во время панде-
мии отраслям - туризму, 
торговле и индустрии раз-
влечений. Они как раз в 
новогодние праздники за-
рабатывают самые боль-
шие деньги. 

Идея сократить ново-
годние каникулы не но-
ва. Депутаты и сенаторы 
выступают с подобными 
предложениями чуть ли 
не ежегодно, но пока 
Минтруд их еще ни разу 
не поддержал.

За карантин введут новогоднюю отработку?

«Комсомольская правда» 
изу чила законопроект. Вот его 
основные положения.

� Удаленная работа оплачи-
вается так же, как выполнение 
своих обязанностей из офиса.

� Работать удаленно не зна-
чит трудиться из дома - делать 
это можно где угодно, где есть 
интернет.

� Рабочее время сотрудника 
на удаленке прописывается в 
трудовом договоре о дистан-
ционной работе.

� Следует составить особый 
документ - порядок взаимо-
действия работника и рабо-
тодателя. В нем может - имен-
но может, а не обязана - быть 
предусмотрена обязанность 
«надомника» отвечать на звон-
ки, электронные письма и дру-
гие запросы работодателя. А 
еще время, в рамках которого 
сотрудник обязан откликаться.

� Если такого документа нет, 

работника нельзя привлечь к 
ответственности за пропущен-
ные звонки от начальника, да-
же если они были в разгар ра-
бочего дня.

� Если начальник будет зво-
нить или писать в нерабочее 
время, отвечать ему «надо-
мник» не обязан.

� Во время рабочей пере-
писки коллеги обязаны под-
тверждать, что получили 
письмо и начали выполнять 
поручения.

� Заставить надомника ра-
ботать сверхурочно можно, но 
только с его согласия.

� Работник может исполь-
зовать свое личное оборудо-
вание, а работодатель может, 
но не обязан компенсировать 
ему связанные с этим расходы.

Окончательное принятие 
закона ожидается осенью, а 
вступить в силу он может со 
следующего года. 

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ДЕПУТАТЫ

Разбираемся в законах 
и своих правах в разделе 
«Экономика» на сайте kp.ru
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Александр КОЦ

Кто есть кто в гонке
за кресло главы Белоруссии.

Не ищите черную кошку в темной 
комнате, подумаешь - Батька распу-
стил правительство за пару месяцев 
до выборов. Президент Белоруссии 
всегда так делает, чтобы народ знал, 
с кем он пойдет на новый срок. При-
мерно так Александр Лукашенко объ-
яснил своим гражданам перетряску 
Совмина, при которой весь силовой 
блок остался, а вот премьер и его за-
мы сменились.

Что означают новые назначения для 
России? И есть ли у Батьки конкурен-
ты на выборах 9 августа?

Об этом корреспондент «КП» по-
говорил с белорусским политологом 
Дмитрием Болкунцом.

СМОТРИТ НА ВОСТОК, 
ПОГЛЯДЫВАЕТ НА ЗАПАД

- Какую цель преследовал Лукашенко 
при смене правительства?

- Он уже давно критиковал прави-
тельство прежнего премьера Сергея Ру-
маса. А Румас много раз просился в 
отставку. Он - из банкиров. Лукашенко 
сам сказал, что Румас просился «зара-
ботать денег». Но все произошло после 
того, как о президентских амбициях 
объявил еще один банкир - Виктор Ба-
барико. У Лукашенко могла возникнуть 
теория «заговора банкиров», поэтому 
он убрал всех. Румас на самом деле 
человек умный, интеллигентный, но 
на посту премьера не смог ничего реа-
лизовать из задуманных реформ. По-
тому что все в стране решает один 
человек, и этот человек противник 
реформ...

- Почему Батька поставил на 
его место Романа Головченко, ко-
торый ранее возглавлял военно-
промышленный госкомитет? Укре-
пление силовиков?

- Это человек, близкий к управля-
ющему делами президента Виктору 
Шейману. А Шейман - пожалуй, един-
ственный на сегодня человек, которо-
му Лукашенко доверяет.

- При этом Лукашенко оставил на 
своем посту главу МИДа Владимира 
Макея, который создал себе репута-
цию главного западника в Белоруссии. 
Батька смотрит на все стороны света?

- Макей с Лукашенко работает уже 
20 лет и открыл ему окно на Запад. Ес-
ли его убрать, у президента отрубится 
этот канал, альтернативы Макею нет. 
А Лукашенко намерен и дальше на-
лаживать диалог с США и Европой.

«ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ»
- Перестановки в правительстве дают 

какие-то сигналы Москве и Западу?
- В первую очередь это внутренний 

сигнал. И для Запада, и для России все 
равно, кто в Белоруссии премьер. Это 
техническая роль. Яркий пример - Лу-
кашенко отверг предложение своего 
правительства по координации с Рос-
сией борьбы с пандемией. После чего 
Москва закрыла границу.

- В последних заявлениях Лукашен-
ко обвиняет Москву, что та якобы хо-
чет поделить Белоруссию на части. Он 
нервничает?

- Эти заявления говорят о том, что 
Александра Григорьевича беспокоит, 
не могут ли его сместить с должности. 
Соцопросы, которые проводятся на 
белорусских сайтах, дают удивитель-
ные цифры - до 57% на выборах за 
Бабарико. После публикации этих 
опросов мининформации Белоруссии 
запретило любые социсследования 
рейтинга Лукашенко. А госсоциология 
в последнее время вообще не публи-
кует никаких данных.

- Бабарико - главный конкурент Лука-
шенко на выборах? Откуда он взялся?

- Он и для Лукашенко стал большим 
сюрпризом. Бабарико 20 лет руково-
дил Белгазпромбанком, собственник 
которого - Газпром. Президент очень 
нервно на него отреагировал: «Вы-
прыгнул из-под плинтуса!»

- А какие у Бабарико взгляды на от-
ношения с Россией?

- Ну если он 20 лет возглавлял банк, 
собственник которого - госкомпания 
из России, отношение очевидное. Он 
выступает за суверенитет Белоруссии, 
но при этом не отрицает возможности 
налаживания хороших отношений и 
с Россией, и с Европой. Понятно, что 

он пытается балансировать, стараясь 
собрать вокруг себя все слои населе-
ния. Но Бабарико явно не утратил до-
говороспособности - того качества, 
которое, к сожалению, теряет Алек-
сандр Григорьевич. Кстати, после вы-
движения Бабарико, правительство 
Белоруссии выпустило указание - всем 
госпредприятиям, имеющим счета в 
банках с российским капиталом, пере-
вести их в белорусские банки. Лука-
шенко заподозрил российских олигар-
хов в заговоре против него. Хотя будь 
это правдой, была бы совсем другая 
игра.

- Еще одним сильным соперником Лу-
кашенко называют Валерия Цепкало.

- Он пришел в политику вместе с 
Лукашенко. Окончил МГИМО, ра-
ботал в МИД СССР, потом - в МИД 
Белоруссии. Был послом Белоруссии в 
США, там ему пришла идея создания 
на родине IТ-парка. И он ее реализо-
вал, с 2005 по 2018 год руководил им. 
Там работают 60 тысяч человек, огром-
ный объем экспортной выручки, то, 
чем Белоруссия может гордиться. Но 
с Александром Григорьевичем что-то 

не поделил, обиделся 
и пошел на выборы.

- Кто еще?
- Блогер Сергей Ти-

хановский, человек-
загадка, появился 
ниоткуда. Запустил 
компанию «Страна 
для жизни». Сам не 
смог зарегистриро-
ваться, потому что 
был арестован. И 

тогда в президенты выдвинулась его 
жена. Есть версия, что его могут ис-
пользовать для выпускания пара недо-
вольных граждан, чтобы можно было 
задерживать самых активных.

ЖДАТЬ ЛИ МАЙДАНА
- Есть ли опасность майдана в Мин-

ске?
- Единственный, кто об этом гово-

рит, - Лукашенко. Со стороны оппо-
зиции я не вижу подготовки к нему.

- Если гипотетически все же начнутся 
волнения, кого поддержит Запад?

- Для Запада Лукашенко, несмотря 
на все усилия Макея, пока неруко-
пожатный политик, но его использу-
ют как оружие против России. Там с 
большим интересом наблюдают, как 
Батька играется с Москвой, которая 
все равно периодически поддерживает 
его финансово. Запад примет абсолют-
но любую фигуру, которая будет более 
сговорчива, чем Лукашенко.

- В конце прошлого года мы видели 
в Минске активность националистов с 
антироссийскими лозунгами...

- Это постановочные акции. Кто-то, 
конечно, мог выходить и по зову серд-
ца, но такие пикеты без разрешения 
первого лица невозможны. Кстати, 
одним из их организаторов был блогер 
Тихановский. Что, разумеется, не от-
меняет и работы западных НКО - они 
тратят на это десятки миллионов дол-
ларов. С российской стороны такая 
работа ведется не очень эффективно. 
Как когда-то и на Украине, где деньги 
вкладывались в трубу, а с гражданским 
обществом никто не работал.

Самые «громкие» соперники 
Лукашенко: блогер Тихановский 
(на фото вверху) - 
уже арестован, 
так и не успев 
зарегистрироваться 
на выборах, 
и банкир Бабарико 
(на фото внизу) - 
попал под угрозу 
ареста, как только 
заявил о своих 
президентских 
амбициях. 

Политкухня - соседи

Все подробности 
президентских выборов 
в Белоруссии слушайте 
в программе «Как дела, 

страна» по будням с 13.00
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Лукашенко правит Белоруссией 26 лет - дольше всех 
президентов и премьеров в Европе. И решил идти на новый срок.
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На кресло Батьки претендуют блогер и банкир...

Главного конкурента 
Лукашенко превращают в 
фигуранта громкого дела.

Похоже, Лукашенко близок 
к раскрытию «заговора бан-
киров». Как только экс-глава 
Белгазпромбанка Бабарико 
заявил об участии в выборах, 
так сразу - вот совпадение - у 
банка и самого бизнесмена 
начались грандиозные про-
блемы.

В Белгазпромбанк нагря-
нули силовики с обысками, 
задержано 15 человек. Им 
предъявляют легализацию 
денег, добытых преступным 

путем, неуплату налогов... 
«Изъяты огромные суммы, цен-
ные бумаги, золото», - заяви-
ла пресс-секретарь прези-
дента Белоруссии Наталья 
Эйсмонт. А Центробанк ввел 
в Белгазпромбанке внешнее 
управление. Хотя, напомним, 
Белгазпромбанк вообще-то 
принадлежит российскому 
Газпрому.

Сам Лукашенко, понимая, 
что все это выглядит как по-
литическое преследование, 

спешит успокоить. Дескать, 
никакой политики, мы эту 
шайку-лейку разрабатыва-
ли с 2016 года. А Бабарико 
и пошел на выборы  - чтобы 
 избежать сурового возмез-
дия.

Бабарико в  недоумении  - 
внеплановая проверка банка 
была только в январе и не на-
шла никаких нарушений!

Но прищучить банкира - это 
слишком просто. Похоже, в 
Белоруссии готовится про-

цесс, какого страна еще не 
видела. «Очевидно, дело идет 
к обнародованию куда более 
серьезных фактов. Например, 
иностранного вмешательства 
в белорусские внутренние де-
ла», - готовит зрителей к сры-
ванию покровов государствен-
ное ТВ. Нетрудно догадаться, 
что виноватой окажется… 
Россия. А точнее - российские 
олигархи, которые «спят и ви-
дят, как  захватить белорус-
ские активы».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Иностранное вмешательство»? Да ну!
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Павел ЧЕРНЫШОВ

1 июля пройдет голосование по 
внесению поправок в Конститу-
цию России. Это очень важное 
событие - изменения в Основной 
Закон страны вносятся не каж-
дый день, для объективности го-
лосования необходимо, чтобы как 
можно больше жителей страны 
приняли в нем участие. В том чис-
ле и те люди, которые живут в Мо-
скве без регистрации. Для этого 
запущена система «Мобильный 
избиратель».

«Помимо голосования на участ-
ке и дистанционного голосова-
ния, будет работать система «Мо-
бильный избиратель», которая у 
нас применялась на последних 
федеральных выборах. Подается 
заявление на портал госуслуг, в 
территориальную избирательную 
комиссию, участковую избира-
тельную комиссию и МФЦ, чело-
век подает заявление и приписы-
вается к тому участку, на котором 
он сможет проголосовать начиная 
с 25 июня и включая 1 июля», - со-
общил председатель Мосгоризбир-
кома Юрий Ермолов на заседании 
Общественной палаты Москвы.

По его словам, избирательные 
участки будут работать даже в 
аэро портах Москвы.

«В Москве восемь участков в 
аэропортах, все люди, которые за-
ранее заявились, они могут прий-
ти начиная с 25 июля», - пояснил 
Юрий Ермолов.

Если человек заранее не заявил-
ся, комиссия должна узнать, голо-
совал он по месту жительства или 
нет, и если человек не голосовал, 
ему предоставят такое право.

Как сказал председатель МГИК, 
люди, которые будут выезжать на 
дачные участки в других регионах, 
смогут прикрепиться к участку, в 
границах которого находится их 
садовое товарищество.

ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ  
О ЖЕЛАНИИ ПРОГОЛОСОВАТЬ 
ПО МЕСТУ НАХОЖДЕНИЯ 
ПРОДЛИТСЯ ДО 21 ИЮНЯ. 

Прикрепиться к участку для го-
лосования можно в любом тер-
риториальном избиркоме, МФЦ 
или на едином портале госуслуг. 
С 16 до 21 июня сделать это мож-
но и в любой участковой избира-
тельной комиссии.

Запись на онлайн-
голосование уже открылась 
на порталах gosuslugi.ru и 
mos.ru. Услуга доступна всем 
жителям страны, имеющим 
личный кабинет в этих сер-
висах. Заходите в раздел «За-
регистрируйтесь для голосо-
вания онлайн» и оставляете 
заявку до 14.00 21 июня.

Оповещение о том, что заявка 
одобрена, поступает в личный 
кабинет и на электронную по-
чту. Одновременно составляется 
список тех, кто выбрал вариант 
«Мобильный избиратель» (что-
бы никто не использовал бюлле-
тень дважды - через интернет и 
на избирательном участке).

Виртуальные урны закроются 30 июня в 20.00. По-
лучить электронный бюллетень разрешается даже в 
19.59 30 июня. У вас будет время до 20.15, чтобы вы-
брать графу «Да» или «Нет». Для онлайн-избирателей 
создана горячая линия: +7 (800) 222-55-52.

Поставить галочку 
вы сможете после того, 
как введете код, кото-
рый придет вам в СМС 
на номер телефона (ука-
занный вами в личном 
кабинете).

Начнется электронное го-
лосование 25 июня в 10.00. 
Надо зайти под своей учетной 
записью на gosuslugi.ru или 
mos.ru и открыть страницу 
бюллетеня. 

Не выходя из дома
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Начался прием заявок  
для голосования  
на любом удобном  
участке страны  
или дистанционно.

Избирателю обеспечили мобильность

Картина дня: общество

 � ТЕНДЕНЦИЯ

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Люди стали больше экономить 
на качественной еде.

Коронавирус так ударил по кошелькам, 
что люди экономят на самом насущном - еде. 
Доля дешевых продуктов в рационе россиян 
за апрель - май выросла до 17,7% (в мар-
те  - 16,8%). И наоборот, падает доля еды 
премиум-класса: в мае она составляла 34,4%, 
а в марте 35,8%. 

Особенно часто россияне стали налегать на 
самые дешевые макароны (как тут не вспом-
нить ту чиновницу, нахваливавшую диету из ма-
карошек), развесные конфеты и майонез. Из 
непродовольственного стали популярны недо-
рогие детские подгузники и гели для душа.

Врач-диетолог Татьяна Бандурина под-
черкивает, что здоровье стоит денег. Но во 
времена, когда у большинства упали доходы, 
а кому-то попросту не хватает денег на самое 
необходимое, люди перестают следить за сво-
им питанием, уделять ему должное внимание 
и экономят на нем.

- Замена качественных продуктов на деше-
вые аналоги - большая проблема, - убеждена 
Бандурина.  - Раньше люди могли покупать 
стейки, натуральное мясо, а сейчас обходят-
ся сосисками, которые гораздо дешевле. В 
основном в более дешевых товарах менее 
качественные жиры, больше пищевых усили-
телей, больше соли. Все это может пагубно 
сказаться на здоровье.

Врач считает, что лучше вовсе отказаться 
от шоколадных конфет, чем есть дешевые. 
Любой майонез диетическим продуктом ни-
когда не считался. Макароны рекомендует 
выбирать из твердых сортов. И больше уде-
лять внимания готовке, кулинарной обработ-
ке. Фруктовые соки в тетрапаках диетолог 
называет настоящим злом и пить категори-
чески не рекомендует. Заменить их лучше 
натуральными фруктами, ягодами - сейчас как 
раз сезон. Диетолог также советует варить 
компоты, но лучше без сахара.

Диетологи бьют тревогу:

Кризис приучает россиян  
к дешевым макарошкам

СТАЛИ 
ЗАКУПАТЬСЯ 
НА НЕДЕЛЮ ВПЕРЕД
Исследование выявило еще одну 
интересную тенденцию. Все больше 
россиян теперь делают закупки большими 
партиями. Вот результаты опроса 
покупателей в прошлом году и в этом.
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НАГЛЯДНО

 2019 год  2020 год
Покупаю продукты 
на каждый день 36%  15%
Покупаю для готовки 
дома на несколько дней 11% 21%
Покупаю на неделю 
или месяц вперед 14%  25% 

По результатам исследование Nielsen.

Выпускники-2020  
все чаще предпочитают 
колледжи вузам
Оксана НАРАЛЕНКОВА

А большинство тех, кто все 
же хочет получить высшее 
образование, мечтают 
о профессии врача.

Почти половина выпускников 
российских школ этого года (48%) 
не хотят поступать в вузы. Пре-
стиж высшего образования за 10 
лет упал на 32%. В колледжи и 
училища в этом году планируют 
поступать почти втрое больше вы-
пускников средних школ (22%) 
по сравнению с 2010 годом (8%). 
Об этом сообщают данные опроса 
Исследовательского центра пор-
тала Superjob.ru (он был проведен в 
начале июня среди 1600 родителей 
выпускников средних школ в 282 
населенных пунктах, во всех фе-
деральных округах). Эти цифры 
подтверждают тренд последних 
лет: в колледжи выпускники идут, 
потому что в университете учиться 
сложно и дорого. 

Интерес к программированию 
объясним: весь мир перестроился 
на удаленку и онлайн, вырос за-
прос на хороших программистов, 
создавать программное обеспече-
ние для бесперебойной работы из 
дома офисного планктона.

Повышение престижа рабочих 
специальностей может быть свя-

зано и с усилиями Минпросве-
щения по популяризации проф-
образования. В частности, в этом 
году свыше 40 тысяч выпускни-
ков колледжей сдают экзамены 
в демонстрационной форме. Это 
новая система оценки мастер-
ства молодых профессионалов, 
утвержденная в рамках нацпро-
екта «Образование». К приме-
ру, будущему сантехнику нужно 
установить краны, парикмахеру 
сделать прическу, повару приго-
товить обед. 
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КОЛЛЕДЖИ, УЧИЛИЩА 
программист 16%
медсестра (медбрат) 12%
повар, кондитер 5%
бухгалтер 4% 
слесарь-автомеханик 3%

            ВЫСШАЯ ШКОЛА
                врач 21%
                программист 15%

ПОТЕРЯЛИ СВОЮ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ
филологи 4%
журналисты 2%
переводчики 2%
военные 1%

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
ПРОФЕССИИ СРЕДИ
ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ШКОЛ
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Ульяна
СКОЙБЕДА

Сказать, чего мы больше 
всего боимся в пандемию?

Нет, прости господи, не ап-
парата ИВЛ.

Мы все боимся потерять 
работу: заболевших нас вра-
чи, может, еще вылечат, а вот 
безработные мы хлебнем горя 
точно…

Родная власть, что харак-
терно, эти страхи понимает: 
3 месяца Путин, Мишустин и 
Минтруд увещевают россий-
ский бизнес не увольнять со-
трудников, не создавать со-
циальную напряженность, а 
проявить, наоборот, социаль-
ную ответственность. Получа-
ется не очень.

В высшей степени поучи-
тельная история на эту тему 
произошла в Коврове Влади-
мирской области.

18 мая, едва дождавшись 
конца федеральных нерабо-
чих дней, в которые увольне-
ния были запрещены, не кто-
нибудь, а целый мэр города 
Юрий Морозов вызвал к себе 
в кабинет директоров всех му-
ниципальных Домов культуры 
и школ искусств и объявил: 
«Подыскивайте себе работу».

Участник событий Дмитрий 
Рачков, директор ДК имени 
Ногина, вспоминает:

- Мы ничего такого не ожи-
дали. Юрий Алексеевич объ-
яснил, что в городе тяжело с 
бюджетом, и вышел. Сразу 
зашли работники отдела ка-
дров с распоряжением, что мы 
увольняемся без объяснения 
причин (статья Трудового ко-
декса: «В связи с принятием 
решения собственником. - 
Ред.), одним днем. Выдали на 
руки трудовые книжки… Все 
вместе заняло минут пятнад-
цать: у нас в Коврове четыре 
Дома культуры и три школы 
искусств. Вышли мы, поку-
рили всемером... Естественно, 
были в шоке.

И ЯРОСТЬ БЛАГОРОДНАЯ 
ВСКИПЕЛА, КАК ВОЛНА

Хай поднялся такой, будто 
Ленина понесли из Мавзолея.

Как? Заслуженных работни-
ков культуры, некоторые про-
работали на своем месте по 44 
года, пнули под зад коленом?

Против Морозова выступи-
ло его собственное областное 
начальство: директор депар-
тамента культуры Алиса Би-
рюкова, а также СМИ и воз-
мущенная общественность. 
Родители учеников постили 
селфи с табличками типа: «Ру-
ки прочь от нашего директо-
ра», «Когда Морозов слышит 
слово: «культура», он достает 
свой маузер», а сотрудники 
ДК по всей области неисто-
во писали письма с адресом 
«Москва, Кремль» (копия: 
премьер-министру Мишу-

стину, губернатору Сипягину, 
мэру Морозову, в профсоюз и 
прокурору).

Морозов явно был удивлен 
таким взрывом эмоций. Он 
дал пресс-конференцию, где 
объяснил, что происходит 
обычная реорганизация, за-
думанная еще в 2018 году: ДК 
объединяются в одну струк-
туру с одним руководством, 
как уже работают в Коврове, 
например, музеи: есть цен-
тральный историко-
ме м ори а ль ный 
музей, а есть фи-
лиалы. Техниче-
ский персонал 
ДК выводится в 
штат управляю-
щей организа-

ции. Да, кого-то сократят: 
он, Морозов, не понимает, 
что делает в штате каждого 
ДК специалист по кадрам, 
если во всей администрации 
их всего два.

- Есть должности, - делил-
ся мэр, - которые в шок ме-
ня ввергают: юрисконсульты 
есть у нас в ДК - с кем они 
там судятся, что делают? Не-
понятно.

Ни одного работника куль-
туры, обещал градоначаль-
ник, изменения не тронут, 
наоборот, за счет сокращения 
лишних административно-
хозяйственных единиц им 
поднимут зарплату, которая 
сейчас в разы ниже, чем у 
управленческого персона-
ла. Директоров да, уволили, 
«причина проста, как апель-
син»:

- Выплаты по сокращению 
штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 
а если оставлять людей на два 
месяца в своих ДК в статусе 
сокращенных, как бы они се-
бя вели? Не думаю, что они 
были бы до конца рады этим 
новациям, потому что до сих 
пор у них были неплохие и 
штаты, и зарплаты…

Чтобы не вредили, короче.
Мэр объяснил и то, что 
конструктивно мыслящие 
директора смогут вернуть-
ся на другие должности: 
«Им всем предложено 
неделю-две подумать, 
сформулировать свои 

предложения», и 
то, почему ре-
формировать 

нужно сейчас: 
из-за панде-

мии мэрия 
уже не-

дополучила 65,4 миллиона 
рублей налогов, конкретно 
культура не собрала 8,7 мил-
лиона, это доход от билетов на 
массовые мероприятия и пла-
та за секции, которые теперь 
не работают. И ограничения в 
этой сфере будут действовать 
минимум год…

Но остановить массовую 
истерию чиновник уже не 
смог.

ИЗБИЕНИЕ МЛАДЕНЦА
Морозову предъявили, что 

он оптимизирует культуру, 
как трубы (мэр долгое вре-
мя руководил ЖКХ), а уво-
ленные директора - тонкие 
и творческие личности, ДК 
имеют 95-летнюю историю, 
на базе школы искусств име-
ни Иорданского действует 
Ковровское филармониче-

ское общество, а в ДК «Роди-
на» - единственный в области 
цирк.

Примерно такие аргумен-
ты.

Мэра вызвал на ковер вице-
губернатор Сергей Шевченко, 
заявивший, что «официальная 
позиция исполнительной вла-
сти - кадровый потенциал ру-
ководителей необходимо со-
хранить», - Морозов уперся.

Тут заорали работники 
спорта: одновременно с ре-
формированием культуры 
мэрия прислала им письмо 
с требованием сократить 18 
сотрудников: от завхозов до 
дежурных по раздевалкам.

Куда написали работники 
спорта?

Правильно!
«Уважаемый Владимир 

Владимирович! Почти у каж-
дого сотрудника, подлежа-
щего сокращению, есть не-

совершеннолетние дети. В 
условиях пандемии увольне-
ние создает угрозу их жизни». 
А также на ТВ:

«В кризисный период, 
когда люди и так находят-
ся в стрессовой ситуации, 
не имеют уверенности в за-
втрашнем дне, их надо добить 
и выставить на улицу, а ведь 
они кормят свои семьи».

С этого момента происхо-
дящее напоминало избиение 
младенцев. Младенца.

Артисты оркестра «Виртуо-
зы Москвы», которые, оказы-
вается, ежегодно приезжали к 
одному из уволенных дирек-
торов на фестиваль (да-да, в 
райцентр), написали письмо 
все по тому же адресу, на са-
мый верх.

Прокуратура начала про-
верку.

Президиум политсовета 
Владимирского отделения 
«Единой России», через ко-
торый беспартийный ком-
мунальщик когда-то попал 
на должность (он выиграл 
партийные праймериз и был 
назначен депутатами), кон-
статировал, что «вся обще-
ственность города и области 
настроена против главы го-
рода оружейников», подыто-
жил: «В создавшейся ситуа-
ции Юрию Морозову будет 
сложно исполнять обязан-
ности». И предложил градо-
начальнику сделать соответ-
ствующие выводы…

То есть вариантов и так не 
было никаких. А тут еще од-
на из культурных областных 
дам ехидно намекнула по ТВ, 
что «этот случай - лакмусо-
вая бумажка для общества, 
и важно, прислушается ли к 
ней совет директоров пред-
приятий Коврова, в котором 
есть люди, не чуждые куль-
турным проектам, и люди, 
удостоенные звания «Меце-
нат культуры» Владимирской 
области».

27 мая, сразу после заседа-
ния совета директоров, мэр 
Морозов восстановил дирек-
торов ДК и написал заявле-
ние о своей отставке.

СМЕЛЫЙ 
ИЛИ ДУРАК?

Я приехала в Ковров, чтобы 
ответить на простой вопрос: 
Морозов смелый или дурак?

Неужели он не понимал, 
что идет против генеральной 
линии, не побоюсь этого сло-
ва, партии на сохранение за-
нятости перед голосованием 
по Конституции?

Не спрогнозировал, как 
остро отреагируют люди, 
которые в эпоху ураганной 
безработицы борются за зар-
плату, как за живучесть?

И, можно добавить, не учел 
болезненного самомнения и 
связей работников культу-
ры. Попробуйте объединить 
Большой и Малый театры: по-
смотрите, как быстро вас съе-
дят с содержимым кишок...

Взяла биографию чинов-
ника: ба, да он военный. Это 
многое объясняет, например, 
жестокосердность: «Я что 
вас вызвал-то? Вы сегодня 
работаете последний день» - 
реальные слова Морозова, 
сказанные заместительнице, 
пожилой женщине, прорабо-
тавшей в управлении 30 лет.

Вышел в отставку, не согла-
сившись с реформами Сер-
дюкова: «Стали ломать то, 
чего нельзя было ломать», 
а теперь то же самое говорят 
о самом Морозове...

- Выплаты по сокращению 
штатов и увольнению без объ-
яснения причин одинаковые, 

Юрий Морозов разом уволил 
всех директоров ДК и 
музыкальных школ.
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Оптимизированные руководители пошли не на улицу, 
а прямиком на ТВ (в центре - директор ДК имени Ногина Дмитрий Рачков).

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

Пугает ли
чиновников гнев 
общественности 

при пустом бюджете?
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Избирался с обещанием 
повысить зарплаты низово-
му звену чиновников за счет 
оптимизации и новых методов 
работы (ага!), любит неудачли-
вого реформатора Столыпина 
(это судьба), на вопрос журна-
листа: «Ваши недостатки?» - 
отвечает: «Привык по трубам 
лазить, теперь надо учиться 
по паркету ходить». То есть 
вроде бы сам понимает, что 
не политик… и вдруг начинает 
безудержно хвастать: «Я на-
ступил на хвост многим, кто 
не соглашается бежать впе-
реди моего паровоза реформ, 
пусть идет на обочину, я креп-
ко стою на ногах, знаю, куда 
идти, и успеваю оглядываться, 
чтобы не пропустить удар сбо-
ку в челюсть…»

Пропустил.

«МОРОЗОВА МОЖНО 
ПОНЯТЬ»

В администрации грустит 
председатель городского 
заксобрания Анатолий Зо-
тов, он же предыдущий гла-
ва Коврова. Когда в сентябре 
2019-го Морозов вступил в 
должность, он не стал вы-
гонять предшественника из 
кабинета, сел в непарадном-
неотремонтированном. Когда 
две недели назад Морозов на-
писал заявление об отставке, 
Зотов сообщил депутатам, что 
тот поступил «как настоящий 
офицер».

- Работал у меня первым 
заместителем, - вспомина-
ет Анатолий Владимирович 
опального товарища, - и я 
был спокоен. Порядочность. 
Стремление достичь. Полное 
отсутствие стяжательства. Од-
новременно мы не усмотрели 
такое качество, как излишне 
высокая самооценка... Пони-
маете, сегодня каждый здраво-
мыслящий руководитель стал-
кивается с проблемой: сетка 
расходов растет, а сетка 
доходов не увеличивается. 
Например, с 2020 года ряд 
штрафов, которые раньше 
шли городу, стали поступать 
в федеральный бюджет, так 
мы потеряли от 6 до 11 мил-
лионов рублей, с прошлого 
года НДФЛ с больничного 
стал выплачиваться в бюд-
жет субъекта Федерации, 
мы лишились 11 миллионов 
рублей... Это не говоря о се-
годняшней эпидемии, от ко-
торой пострадали все муни-
ципалитеты. Глава вынужден 
искать, откуда взять, но как 
это нужно делать? Конечно, 
не так: уволил директоров, 
а потом поставил вопрос об 
объединении учреждений пе-
ред советом депутатов.

- Вы не знали?

- Не знал. Цель оптими-
зации культуры была озву-
чена Морозовым при при-
ходе к власти, но принимать 
решения без согласования с 
областной администрацией, 
с промышленниками, с об-
щественностью… Мы же не 
самостоятельная банановая 
республика.

Понятно: мэру-военному 
не хватило гибкости в спине.

«Оптимизированный» 
директор ДК имени Ноги-
на Дмитрий Рачков тоже 
почему-то не ругает Моро-
зова:

- Честно говоря, Юрия 
Алексеевича можно понять. 
Ничего не могу плохого о 
нем сказать: абсолютно нор-
мальный человек, только 
пришел на должность. Нао-
борот, старался мне помочь: 
в ноябре у нас был юбилей 
ДК, 95 лет, я к нему пришел: 
«Юрий Алексеевич, помоги-
те крышу починить», и он 
писал запрос в область на 

25 миллионов... не прошло 
письмо, к сожалению.

ХОЗРАСЧЕТ И СПОНСОРЫ
Мы ходим по огромному 

старому ДК с колоннами, 
пальмами, портретами боль-
шевика Ногина и статуями 
Ленина и говорим о том, в 
каком вообще положении на-
ходится культура в Коврове. 
Несколько лет ДК не выде-
ляют из бюджета ни копей-
ки, помимо зарплаты. Ком-
мунальные услуги, ремонт, 
костюмы, осветительные 
приборы и прочий реквизит 
коллектив оплачивает само-
стоятельно, за счет родите-
лей (здесь работают хоро-

вые, танцевальные кружки, 
несколько театральных сту-
дий…), гастролей приезжих 
коллективов и сдачи фойе 
под выставки-продажи.

Это почти хозрасчет, и та-
кого, по сведениям Дмитрия 
Владимировича, нет ни в 
одном районе Владимирской 
области, помимо Коврова: 
везде ДК содержат власти.

В этом году счет за ото-
пление за март на 90 тысяч 
есть, а доходов - нет. Платить 
должна мэрия, вот и весь 
сказ (причина скандала).

- Обидно, что нам-то ка-
залось, мы работаем хоро-
шо, - говорит Дмитрий Вла-
димирович. - У нас бывают 
солисты Большого театра. 
На нашей площадке высту-
пают «Виртуозы Москвы», 
которые дружат с ковров-
ской школой искусств имени 
Иорданского. Спонсоры ку-
пили нам рояль «Бехштейн» 
за пять миллионов рублей, 
другому нашему роялю «Бех-
штейн» 130 лет. Каждый год 
в области проводится кон-
курс на лучший ДК, и вся-
кий раз лучший - Ковров. В 
прошлом году это был наш 
ДК Ногина...

Спонсоры - еще одна ло-
шадь, на которой едет эта 
культурная телега. Ковров 
непростой городок, здесь 
мощная оборонная промыш-
ленность, а совет директоров 

таких предприятий, как ЗиД 
(машиностроительный завод 
имени Дегтярева) и «Аскона» 
(крупнейший в России про-
изводитель ортопедических 
матрасов), считается настоя-
щей властью, не чета адми-
нистрации.

И вот у этих бизнесменов, 
крупных и поменьше, есть не-
формальный лидер в сфере 
меценатства, производитель 
антисептиков Фриман Вла-
димир Борисович, хозяин ма-
ленького ООО «Септа».

Этот Фриман здесь притча 
во языцех: то он ремонтирует 
памятник павшим в Великую 
Отечественную, то придумы-
вает повесить на площади ре-
продукторы «От Советского 
информбюро…» (и вместе с 
ним подтягивается еще де-
сяток фирм, такая «группа 
Фримана»).

А у этого Фримана Вла-
димира Борисовича - дочь-
скрипачка Ирина Фриман, 
которая выступает в ДК Но-
гина.

- Ну я сказал, конечно, кол-
легам-промышленникам свое 
мнение: неправильно посту-
пил глава, - подтвердил Вла-
димир Борисович «Комсо-
мольской правде»...

Скойбеда

«Гражданская 
оборона» - 
программа 
с сильной 

гражданской 
позицией. Слушайте 

по вторникам 
в 17.00 

на Радио «КП»

Жители города встали 
на защиту деятелей 

культуры, 
но по- современному, 

с помощью 
флешмоба, - 
выкладывая 

в соцсети селфи 
с рукописными 
плакатиками.
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Местные дома 
культуры давно 

не получают из бюджета 
ни копейки ни на что, 

кроме зарплаты.

 Как некультурно    мэр Коврова попал
   под «паровоз    реформ»

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Слишком честный человек
В мэрии меня приперли к стенке:
- А вы сами как считаете? Кто прав в конфликте?
Я ответила:
- У нас в Москве объединили по ШЕСТЬ школ и ДЕСЯТЬ садиков, и 

никто не пикнул. Я выросла в городе Люберцы, там ДК объединены. 
Просто ваш Морозов слишком честный: он сразу всех уволил, а на-
до по-хитрому: сначала успокоить людей: «Мы все - одна команда!», 
а уж через полгодика...

Все оптимизации, которые я наблюдала, происходили именно 
так. В Коврове просто все сошлось: офицерская честь, дочь ме-
цената - скрипачка, короткое знакомство с «Виртуозами Москвы», 
растущая безработица.

Я позвонила Морозову, который до сих пор отказывал в интервью 
всем журналистам, и он рассмеялся:

- Мне сейчас отлично! Я свободный человек. Я поступил правильно! 
Я поступил бы так еще раз! Скоро власть все равно будет вынуждена 
так поступить, точно так же!

Когда я уезжала из Коврова, новый мэр Наумов заявил, что на 
производстве одна машина заменяет пять рабочих, поэтому опти-
мизация сферы культуры неизбежна.

Можно добавить: как победа коммунизма.Со
цс

ет
и
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Андрей АБРАМОВ, Анастасия ВАРДАНЯН

Несмотря на ранения,  
полицейские скрутили стрелка.

То, что происходило на Ленинском проспекте днем 
15 июня, похоже на сцену боевика про лихие 90-е. И 
снята она была с первого дубля: очевидцами, камерами 
видеонаблюдения, авторегистраторами проезжавших 
мимо машин.

Автомобиль ДПС, припаркованный на обочине, ря-
дом машина такси, которую остановили для проверки 
документов. В какой-то момент в кадре появляется 
худощавый мужчина в кепке.

- Он кричал и шел прямо к гаишникам. Размахивал 
руками. А потом достал пистолет и начал стрелять. 
Сначала пальнул через открытое окно в инспектора, 
который сидел на пассажирском сиденье, - рассказала 
«КП» очевидица Галина Данилова.

Первая пуля прилетела инспектору ДПС 43-летнему 
Сергею Крылову в плечо. Полицейский выскочил из 
машины и попытался скрутить стрелка. Но тот продол-
жал палить, пока Сергей не упал на асфальт. На помощь 
к нему бросился коллега Алексей Поярков. Он сразу 
достал табельный пистолет. В перестрелке Алексей был 
ранен, но сам успел трижды выстрелить в преступника.

В итоге все трое госпитализированы. Капитан полиции 
Сергей Крылов в тяжелом состоянии, нападавший тоже.

- Стрелок использовал травматический пистолет 
«Фантом»,  - рассказали «КП» в пресс-службе УМВД 
РФ по Москве.

На полицейских напал 25-летний уроженец Ингушетии 
Ратмир Галаев.

Ратмир - сын экс-заместителя руководителя нарко-
контроля Ингушетии. Об этом «КП» сообщил источник 
в правоохранительных органах.

- Галаевы из Назрановского района Ингушетии. Отец 
Ратмира принимал участие в осетино-ингушском кон-
фликте в 92-м году. В 2008 году он был замначальни-
ка оперативной службы ФСКН по республике. 6 мая 
2008 года машину Галаева-старшего обстреляли, когда 
он ехал по своему селу. В него не попали, тогда ранили 
только случайную прохожую. Позже он ушел на пенсию. 
Сейчас - один из попечителей местной школы, - расска-
зал собеседник «КП».

На страничке Ратмира Галаева в соцсетях много кар-
тинок на мусульманскую тематику. В качестве девиза 
Ратмир написал: «И пусть самые лучшие наши дни 
будут последние дни нашей жизни». Однако в соцсетях 
он не появлялся давно.

По версии следствия, Ратмир планировал нападение 
на силовиков. Причем его целью было именно убийство. 
Для этого преступник переделал травматический писто-
лет в боевой. В Москву он приехал 25 апреля. Нигде 
не работал, жил в так называемой резиновой квартире 
вместе со своими земляками. В ней провели обыск.

- Был обнаружен дневник с молитвами, который он 
вел,  - рассказала «КП» Юлия Иванова, старший 
помощник руководителя СУ СК РФ по Москве.

В дневнике Ратмир писал о некой злой силе и просил 
Аллаха забрать его к себе.

- С соседями-земляками он почти не общался. По их 
словам, был человеком замкнутым и много времени про-
водил в молитвах, - сообщил «КП» источник в следствии.

Как говорят соседи, в день преступления Ратмир рано 
ушел из дома. Ничего подозрительного они не заметили. 
Где он находился до стрельбы, сейчас устанавливает 
следствие. Достоверно известно, что до момента пре-
ступления он принимал наркотические вещества. Это 
показала экспертиза крови.

Пока установить связи Галаева с экстремистскими 
организациями не удалось. Возбуждено уголовное 
дело по статье 317 УК РФ «посягательство на жизнь 
сотрудников правоохранительных органов».

Ратмиру Галаеву грозит до 20 лет тюрьмы.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Алена дала китайскому 
малышу свою фамилию. 
В графе «отец» у мальчика 
прочерк. А отчество Ти-
мофею досталось от отца 
Алены Владимира.

«ПРОЩАЙ, Я ЛЮБЛЮ 
ДРУГУЮ»

Свою историю она 
решилась рассказать на 
условиях полной ано-
нимности. О том, что она 
стала суррогатной мамой, 
знают только ее родители 
и лучшая подруга. Как и 
большинство женщин, 
которые решаются на та-
кое, Алена пошла в ин-
кубаторы не от хорошей 
жизни.

- В день, когда меня 
бросил муж, рухнула вся 
моя жизнь. Дочке был го-
дик, мне - 29. Проснулись 
с ней, зашли на кухню, а 
там муж сидит в обним-
ку с чемоданом. Сказал, 
что уходит, что разлюбил 
меня, что наша семья для 
него ошибка. Я тогда ни-
чего понять не могла, ме-
ня словно током удари-
ло. А потом дошло, что 
на самом деле случилось. 
Через пару дней заглянула 
на его страницу ВКонтак-
те, а он там уже с другой 
на фотографиях. Счаст-
ливый такой.

Прошло уже больше 
двух лет, и за это время 
мужчина ни разу не на-
вестил дочку, алименты 
не платит.

- Но хуже всего ипоте-
ка. Он сразу сказал, что 
на квартиру, которую мы 

вместе в браке покупали, 
не претендует и платить 
ипотеку не будет. Каж-
дый месяц я отдаю банку 
30 тысяч рублей.

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА  
ЗА МАЛЫША

Женщина подрабаты-
вает бухгалтером в не-
скольких фирмах. Но де-
нег после ежемесячного 
платежа по ипотеке едва 
хватает на еду. Идею зара-
ботать на суррогатном ма-
теринстве ей подкинула 
бывшая одноклассница.

- Я поплакалась ей 
про ипотеку, а она го-
ворит: мол, есть способ 
быстренько заработать 
и людям добро сделать. 
Оказалось, она три года 
назад была суррогатной 
мамой. Ее «дочка» сей-
час в провинции Хубэй, 
и счастливые китайские 
родители даже фото ей 
присылают. Я, конечно, 
уши развесила и взяла у 
нее телефон агента, ко-
торая подыскивает без-
детные пары из Китая.

Уже через пару недель 
после встречи с агентом 
был готов договор. По его 
условиям Алена должна 
получить полтора милли-
она рублей после рожде-
ния и передачи ребенка 

биологическим родите-
лям. Еще по 40 тысяч ей 
платили каждый месяц на 
еду и лекарства.

- В августе 2019-го я по-
ехала в Москву, где мне 
сделали подсадку эмбрио-
на. Получилось все с пер-
вого раза. И уже через три 
недели я знала, что бере-
менна. С китайской па-
рой не общалась ни разу. 
Со мной контактирова-
ла только агент. Про био 
знаю только, что обоим 
за 40, что давно мечтали о 
детях. Она - учитель, он - 
программист. До января 
я получала зарплату на 
карту. Все закончилось 
после закрытия границы 
с Китаем. Агент просто 
пропала и до сих пор не 
выходит на связь.

Алена при мне набрала 
номер агента, а в ответ: 
«Абонент временно не-
доступен».

- Я отдала бы ребенка в 
роддоме и даже смотреть 
на него не стала бы. Но 
сейчас все по-другому. Я 
месяц кормлю сына гру-
дью, теперь он мой. По-
нимаете, мой!

По словам Алены, по-
сле всего случившегося ей 
не нужен гонорар за рож-
дение малыша. Теперь 
она больше всего на свете 

боится, что после оконча-
ния пандемии китайские 
родители Тимоши попы-
таются его забрать.

- С деньгами у меня все 
плохо, работать с двумя 
маленькими детьми стало 
сложнее. Но я набираю 
заказы и по ночам делаю 
отчеты. Нам хватает. А 
еще стараюсь отложить 
на адвоката, на случай 
если кто-то все-таки по-
пытается забрать моего 
сына, - рассказала Алена.

Сколько таких сурро-
гатных малышей остались 
в России из-за закрытых 
границ, точно никто не 
знает. Государственные 
органы такой статисти-
ки не ведут. Но по дан-
ным «Росюрконсалтин-
га», старейшей в стране 
юридической компании, 
занимающейся защитой 
прав в области суррогатно-
го материнства, в России 
из-за пандемии застряли 
более 50 новорожденных. 
Большинство от биологи-
ческих родителей из Ки-
тая, но также есть дети 
австралийцев и филип-
пинцев.

Напомним, в России в 
отличие от Китая и ряда 
других европейских стран 
суррогатное материнство 
разрешено. По самым 
скромным подсчетам, 
ежегодно только из КНР 
за детьми в нашу страну 
приезжает более пяти ты-
сяч пар.

Подготовила  
Анастасия ВАРДАНЯН.

Особый случай

Константин СВИТНЕВ, генеральный 
директор компании «Росюрконсалтинг»:

- Суррогатной маме действительно стоит 
искать адвоката. Границы закрыли не на-
всегда, биологические родители приедут 
за своим ребенком и подадут в суд. Пленум 
Верховного суда РФ от 27 апреля 2017 года 
установил, что у суррогатной мамы нет 
абсолютного права на выношенного ею 
ребенка. В суде будут изучены условия до-
говора между биологическими родителями и 
сурмамой, возможно, проведен тест ДНК. И 
вопрос этот будет решен, исходя из лучших 
интересов ребенка. 

Поверьте, славянке будет непросто вос-
питать китайского малыша. Да и зачем, если 

есть родители. Записав новорожденного на 
себя, она сделала большую ошибку. Пра-
вильно было еще в роддоме дать согласие 
на запись родителей-заказчиков программы 
суррогатного материнства в свидетельство о 
рождении, как это и устанавливает закон, и 
временно передать мальчика под ответствен-
ность органов опеки.

Сейчас в домах малютки своих родных мам 
и пап дожидаются такие дети. И это верное 
решение. Надо просто подождать. Тем более 
что, возможно, ждать придется совсем не-
долго. Сейчас в России и Китае обсуждается 
вопрос об организации чартерного авиарейса 
для китайских родителей, которые мечтают 
наконец-то обнять своих детей.

Как это было: 
о беби-турах 

из Пекина в Москву 
за детьми от русских 

суррогатных 
матерей читайте  

на сайте

 � МНЕНИЕ ЮРИСТА

«Границы откроют, и родители 
приедут за своим ребенком»

Sh
ut

te
rs

to
ck

Нападение  
на Ленинском проспекте:
«Он кричал и шел 
прямо к гаишникам. 
А потом достал 
пистолет»

 � ЧП«Месяц кормлю  
его грудью 
и никому  
не отдам»

В графе «отец» прочерк, а фамилия от женщины, которая его выносила.  
Она хотела заработать. А потом решила, что ребенок принадлежит только ей. 
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Мария БЕРК

Истории людей, ничего 
не знавших про эпидемию 
коронавируса, импичмент 
Трампа и падение цен на нефть.

2020 год продолжает оправдывать 
звание високосного. Чрезвычайные 
события сменяют друг друга с такой 
скоростью, что уже не поспеваешь ни 
следить за ними, ни удивляться.

«ПОЧЕМУ ВСЕ ВЗВОЛНОВАНЫ?»
33-летний американец Дэниел Торсон 

еще в марте решил самоизолировать-
ся в лесу в Вермонте - подальше от 
вируса и плохих новостей. Как сооб-
щает газета The Daily Mail, у него не 
было ни интернета, ни телефона, ни 
телевизора. Только палатка, спальник, 
фонарик, спички для костра и солид-
ный запас продуктов. Вода нашлась 
поблизости, в чистейшем ручье. Время 
Дэниел проводил в медитации и про-
гулках по лесу - благо весной в этих 
местах уже вполне тепло.

Вернулся к людям Торсон в конце 
мая. Полез в интернет узнать, что про-
исходило в его отсутствие, и обалдел. 
В Твиттере он написал сообщение: 
«Я вернулся после 75 дней тишины. Я 
что-то пропустил?» А потом добавил: 
«Люди кругом выглядят более взвол-
нованными, чем раньше. Почему?»

Американца завалили ответами: при-
сылали мемы, рассказывали о послед-
них событиях, шутили над коронави-
русом. Некоторые иронизировали, что 
Торсон ничего не пропустил за два с 
половиной месяца, а другие предлага-
ли ему вернуться обратно в лес.

«Ты пропустил несколько недель, 
когда все говорили только о корона-
вирусе», - говорили одни.

«Импичмент Трампа не удался», - 
добавляли другие.

«Нефть так подешевела, что ее от-
давали даром», - спешили поведать 
третьи...

«РАЗВЕ ТАК БЫВАЕТ?!»
Дэниел Торсон оказался не един-

ственным человеком, который все 
пропустил. В конце мая из комы вы-
шел москвич, который провел в таком 
состоянии два месяца.

В марте мужчине потребовалась экс-
тренная операция, и его доставили в 
больницу. На тот момент он знал, что 
в разных странах мира только наби-
рает обороты новая коронавирусная 
инфекция, но ограничительные меры 
тогда еще никто не вводил. В России 
все было еще спокойно. Но после опе-
рации москвич впал в кому.

- Через шесть дней после операции 
он погрузился в глубочайшую кому и 
был переведен в реанимацию. Потом 
у него была диагностирована двусто-
ронняя пневмония, которую необхо-
димо было лечить. Даже подозревали 
коронавирус, но все анализы давали 
отрицательный результат, - рассказал 
лечащий врач мужчины нейрохирург 
Андрей Реутов.

Но через месяц с лишним пациент 
очнулся, стал расспрашивать врачей о 
происходящем в мире и попросил уви-
деться с женой. Реутов сказал, что это 
невозможно - ограничительные меры 
на посещение больниц из-за эпиде-

мии. Мужчина крайне удивился. Врач 
предложил ему поговорить с супругой 
по видеосвязи.

- Я ему потихоньку сообщаю о том, 
что происходит: что люди начали вы-
ходить гулять, что раньше можно было 
выйти только в магазин, - рассказала 
потом жена. - Ну конечно, в ответ - 
огромные глаза и шок: разве так быва-
ет? Если бы нам раньше сказали, что 
будет все закрыто и мы будем ходить 
гулять в масках и перчатках по распи-
санию, мы бы тоже удивились.

12 ДНЕЙ ОДИНОЧЕСТВА
Ну а первым, кто оказался оторван от 

цивилизации и новостей, был актер и 
музыкант Джаред Лето. В начале марта 
он отправился в пустыню, где занимал-
ся безмолвной медитацией. 12 дней 
прошли в тотальной изоляции - без 
всякой связи с внешним миром. А ког-
да Лето вернулся к людям, то не понял, 
что происходит.

«Выйдя вчера на улицу, я оказался 
в другом мире. Все изменилось без-
возвратно. Взрыв мозга!» - написал 
тогда в своем Инстаграме артист и до-
бавил, что читает сообщения от друзей 
и родных и пытается разобраться, что 
происходит.

 � ДЕМАРШ

КНДР взорвала пункт связи 
на границе с Южной Кореей
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Это не начало 
войны. 
Просто Пхеньян 
недоволен уровнем 
сотрудничества 
с Сеулом.

С утра 16 июня информ-
агентства облетел эффект-
ный (с кинематографиче-
ской точки зрения) кадр: 
столб дыма на границе 
между Северной и Южной 
Кореей. Северокорейцы 
взорвали терминал связи, 
с помощью которого Пхе-
ньян и Сеул обсуждали на-
сущные вопросы по прямой 
телефонной линии. До не-
давнего времени...

Что это  - начало войны 
или очередные чудачества 
эксцентричного руковод-
ства КНДР? Об этом «КП» 
рассказал востоковед, 
профессор сеульского 

Университета Кунмин 
Андрей Ланьков.

- Формальный повод для 
уничтожения узла связи - из 
Южной Кореи за 38-ю парал-
лель запускаются аэростаты 
с антикоммунистическими 
листовками, которые раз-
летаются над территорией 
Севера. Однако «пропаган-
дистские воздушные шары» 
никак не связаны с прави-
тельством Южной Кореи. 
Их запускают правоконсер-
вативные и религиозные 
группы, близкие к южно-
корейской оппозиции. Они 
считают правительство во 
главе с президентом Мун 
Чжэ Ином чуть ли не «се-
верокорейскими шпионами».

В последнее время Сеул 
и впрямь шлет в Пхеньян 
различные предложения о 
сотрудничестве, отноше-
ния вроде бы теплеют. Но 
что это за предложения? 
«Провести совместные ар-

хеологические раскопки», 
например. Но Ким Чен Ыну 
нужно совершенно другое: 
помощь в промышленном 
развитии, прорыв торговой 
блокады. А Мун Чжэ Ин на 
это не идет, опасаясь, что 
подобные шаги могут быть 
интерпретированы как по-
пытка обхода американских 
санкций против Северной 
Кореи. Ведь Сеул весьма 
зависит от США.

В итоге Пхеньян от со-
трудничества с Югом не по-
лучает того, что ему нужно, 
и таким «кинематографиче-
ским» взрывом узла связи 
посылает сигнал: по чужим 
правилам нам играть не-
интересно. То есть это не 
«начало новой войны», как 
некоторые думают.

Что будет дальше? Юж-
ная Корея наверняка вы-
делит средства на строи-
тельство нового пункта 
коммуникаций.

Читайте на сайте: москвич впал в кому 
до коронавируса и очнулся 
через два месяца в другом мире

Разрыв времен
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«Человек, шокированный коронавирусом» - так назвал созданную им 
необычную маску филиппинский художник Лерой Нью. Наверное, схожее 

потрясение испытали и те, кто по разным причинам на два-три месяца 
оказался оторванным от мира и, вернувшись, совершенно не узнал его.

«Я что-то пропустил?»

 COVID-19 - эпидемия века или «коронабесие»? 
Мнения вирусологов > стр. 10.
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ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  8 150 585  (+41 918)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 545 458   (+8248)

человек за сутки

Разбираемся, 
с чем на самом деле 
столкнулось человечество 
и насколько оправдан 
всемирный карантин.

Количество зараженных коро-
навирусом на земле перевалило 
за 8 миллионов. Число умерших 
приближается к полумиллиону. 
При этом инфекция, снижая тем-
пы и постепенно уходя из одних 
стран, продолжает набирать силу 
в других. В Китае опасаются вто-
рой волны COVID из-за новой 
вспышки в Пекине. В России тем 
временем заболеваемость, судя по 
официальной статистике, вышла 
на плато. Началось снятие огра-
ничительных мер.

Некоторые эксперты считают, 
что способы борьбы с ковидом 
изначально были неоправданно 
жесткими и в результате принесли 
больше вреда, чем сама болезнь. 
С таким заявлением выступил, в 
частности, почетный директор Ин-
ститута медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных 
заболеваний им. Е. И. Марцинов-
ского Сеченовского университета 
академик РАН Владимир Сергиев, 
который в 1977 - 1988 годах воз-
главлял Главное управление ка-
рантинных инфекций Минздра-
ва СССР. Академик привел свои 
аргументы «Медицинской газете». 
Мы попросили прокомментиро-
вать их вирусолога с многолетним 
опытом, доктора медицинских на-
ук, профессора Национального ис-
следовательского центра эпидемио-
логии и микробиологии им. Н. Ф. 
Гамалеи Анатолия Альтштейна.

ПАНДЕМИЯ ИЛИ ЗАУРЯДНАЯ ВСПЫШКА ИНФЕКЦИИ? 

ПРО СМЕРТНОСТЬ И ЛЕТАЛЬНОСТЬ

ТАК ЛИ ЗАРАЗЕН НОВЫЙ ВИРУС

СНЯТЬ ВСЕ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗОМ ИЛИ ПОДОЖДАТЬ?

- 30 января 2020 года ВОЗ 
признала вспышку COVID-19 
угрозой, имеющей междуна-
родное значение, и 11 мар-
та уже объявила пандемию. 
Обычно эпидемией считается 
вспышка, когда число забо-
левших достигает 5 - 7% на-
селения. 

На момент панического со-
общения ВОЗ в марте 2020 года признаков эпидемии 
не было, как нет их и сейчас.

- Я не считаю, что угроза коронавируса переоценена. В 
ряде стран действительно была очень тяжелая эпидемия. 
Сейчас в Западной Европе идет сокращение заболевае-
мости, снимаются некоторые ограничительные меры, но 
коронавирус никуда не делся. Эпидемия перекинулась 
в другие страны и, похоже, вернулась в Китай. Так что 
COVID, к сожалению, это враг, который будет продолжать 
угрожать миру в ближайшие годы.

Пандемия объявляется, когда инфекция распро-
страняется на большое количество стран. В марте 
вспышкой были охвачены многие государства мира, и ВОЗ 
вполне оправданно объявила о начале пандемии. При эпидемии  имеет значение 
не только процент зараженных, но и тяжесть последствий заболевания. 
Если заражается большое количество людей и умирает несколько процентов 
заболевших, то есть все основания объявлять эпидемию.

- Неправомерно говорить о большой угрозе здоро-
вью населения от COVID-19. Конечно, смерти есть, 
но их число не сказывается на средних ежедневных 
показателях общей смертности населения, которая 
только в единичных странах выросла на 1 - 1,5%. А 
в большинстве осталась прежней или даже ниже, 
чем в 2019 году. Летальность от COVID-19 низка: в 
России менее 1%. 

По миру ВОЗ декларирует летальность от ново-
го коронавируса около 6%, забывая сказать, что в 
большинстве стран практически не проводят тестиро-
вания населения, и высокий показатель летальности 
относится исключительно к группе тяжелых больных.

- Умерших от коронавируса людей на самом деле 
очень много. Меньше чем за полгода погибло около 
полумиллиона, и эпидемия продолжается. Да, есть 
особенность: во многих странах умирает преимуще-
ственно старшее поколение. 

Утверждать, что в большинстве стран практически 
не проводят тестирование, конечно, нельзя. Охват 
тестированием очень велик и в Западной Европе, и в 
США (см. «Цифры и факты»). При этом летальность 
COVID там очень существенная, в Европе порядка 
10% и более в некоторых странах, в США порядка 
6,5%. В России, по последним данным, как сообщила 
вице-премьер Татьяна Голикова, летальность на 
уровне 1,5 - 1,6%. Это очень высокая цифра. 

Летальность сезон-
ного гриппа 0,1%. Ко-
вид уносит в 15 раз 
больше жизней. При 
этом от гриппа суще-
ствуют эффективные 
прививки, есть про-
тивовирусные лекар-
ства, снижающие риск 
тяжелых осложнений. 
«Противоядия» от ко-
ронавируса у человече-
ства нет - ни вакцин, ни 
действительно мощных 
лекарств.

- Контагиозность COVID-19 существенно ниже, чем 
при кори, дифтерии. Приходилось читать странные рас-
четы, что она якобы выше, чем при сезонном гриппе. 
Но ежедневная заболеваемость новым коронавирусом 
в Москве не превышает 4 - 5 тысяч, из которых по-
ловина - бессимптомные носители. Для справки: пик 
эпидемии гонконгского гриппа пришелся в Москве на 
2 января 1969 года, когда в один день за медицинской 
помощью обратились 102 тысячи человек. Вот что 
такое настоящая эпидемия!

- Вирусологи ссылаются на другие данные. По между-
народной статистике, один больной COVID заражает 
в среднем 2 - 3 человека. У сезонного гриппа показа-
тель заразности - 1,5. У риновирусов (возбудителей 
простуд) - 6. У кори (если больной не привит) - 12 - 18. 
Важную роль играет также продолжительность инкуба-
ционного периода. У вируса гриппа этот срок составляет 
от 1 до 4 дней. Пик периода вирусовыделения - 3 дня. 
Для COVID-19 инкубационный период - от 2 до 14 дней 
(чаще всего 5 - 6), период вирусовыделения 8 - 20 дней 
после выздоровления.

- Коронавирус нельзя отнести к патогенам, обладаю-
щим высоким эпидемическим потенциалом и несущим 
серьезную угрозу здоровью населения. Поэтому прово-
димые драконовские ограничительные меры не имеют 
медицинского обоснования и являются более разруши-
тельными, чем сама болезнь. Необходимо максимально 
оперативно запустить все производства, торговлю и 
сферу услуг, чтобы смягчить надвигающийся экономи-
ческий и финансовый кризис.

- Если противоэпидемические меры затягиваются надолго, то экономика 
разрушается, последствия могут быть очень тяжелыми. Поэтому очень важно 
вводить такие меры на разумный срок, учитывая все обстоятельства, включая 
усталость населения от карантина и возможное недовольство.

Однако резкое снятие всех ограничений сразу может обернуться новым се-
рьезным скачком заболеваемости. Вот три основные меры, которые стоило бы 
сохранить до тех пор, пока не появится эффективная и безопасная вакцина. Это 
дистанционная работа для кого это возможно, ношение масок в обще-
ственных местах и соблюдение социальной дистанции 1,5 - 2 метра.

Владимир 
Сергиев. Анатолий 

Альтштейн.

Все новости 
о коронавирусе, 

исследования 
ученых, 
советы, 

как сберечь 
здоровье, -

на сайте
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Ковид изменил 
нашу жизнь. 
Теперь такие 

кабинки 
дезинфекции 

стоят во многих 
торговых 

центрах Москвы.

В среднем грипп за-
разен в 5 раз меньше, 
по времени обнару-
живается в 2 раза бы-
стрее и почти не пред-
ставляет опасности 
после лечения.

  Сравним?

  Итого

Ученые спорят:

COVID-19 - 
эпидемия века 
или «коронабесие»?
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

По данным международного 
агрегатора статистики 
worldometers.info

В России один 
из самых высоких 
показателей тестирования - 
103 892 на 1 млн населения.
В Западной Европе цифры также 
существенные: в Испании -  
103 232 на 1 млн, в Дании - 140 009, 
в Италии - 76 419, в Бельгии - 89 435.
В США тестируют 74 929 
на 1 млн, в Великобритании - 99 787.
Летальность от COVID-19 в мае 
составила: в Москве - 3,8%, 
в Нью-Йорке - 10,7%, 
в Лондоне - 22,7%, Стокгольме - 
15,2%, Мадриде - 21,5%.
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Анна ДОБРЮХА

Как восстановиться 
после болезни и чего 
категорически нельзя 
делать, рассказала 
кандидат медицинских 
наук Зухра ПАВЛОВА.

Повышение температуры, лихо-
радка - один из самых частых при-
знаков коронавирусной инфек-
ции. Но даже у тех, кому повезло 
перенести COVID-19 без силь-
ного жара, после выздоровления 
нередко сохраняется озноб. На 
улице жаркое лето, а по коже по-
прежнему бежит неприятный хо-
лодок. Из-за чего так происходит 
и что можно предпринять, что-
бы избавиться от послед-
ствий болезни? Об этом мы 
спросили опытного врача-
эндокринолога, кандидата 
медицинских наук, стар-
шего научного сотрудника 
факультета фундаменталь-
ной медицины МГУ, авто-
ра телеграм- и инстаграм-
каналов DoctorPavlova 
Зухру Павлову.

КОРОНАВИРУС
ПРОНИКАЕТ В МОЗГ

- Известно, что к коронавирусу 
восприимчивы не только клетки 
эпителия (слизистой) органов 
дыхания, желудочно-кишечного 
тракта, но и клетки ткани цен-
тральной нервной системы 
(ЦНС), - поясняет доктор Пав-
лова. - Как и при многих других 
вирусных инфекциях, нервная си-
стема может повреждаться непо-
средственно вирусным проникно-
вением или быть повреждена его 
токсинами. Также могут развиться 
нарушения на фоне повреждения 
миелиновой (защитной) оболоч-
ки нервных стволов. Кроме того, 
известно, что повышается риск 
нарушений свертывающей спо-
собности крови на уровне самых 
мелких сосудов в головном моз-
ге, а это способствует развитию 
инсультов. Из-за отека альвеол 
в легких развивается гипоксия, в 
том числе и головного мозга.

В целом известно, что часть 
повреждений имеет обратимый 
характер, а часть, к сожалению, 
необратимый. Одним из таких 
осложнений вполне может быть 
нарушение терморегуляции и 
ощущение озноба в теле, пояс-
няет врач.

МАЛИНА ВАМ В ПОМОЩЬ!
- Сейчас есть данные, что у 

многих людей после полного ис-
чезновения клинических симпто-
мов COVID-19 сохраняется такой 
озноб, - продолжает Зухра Павло-
ва. - Нередко пациенты принима-
ют это за повторное заболевание и 
даже снова начинают принимать 
лекарства. Однако поскольку те-
сты показывают отрицательный 

результат и отсутствие ко-
ронавируса в организме, 
то ученые пришли к вы-
воду, что речь идет имен-
но о нарушении в ЦНС, 
из-за чего страдает центр 
терморегуляции. Времен-
ное это нарушение или 
постоянное - пока никто 
сказать не может. Челове-
чество еще слишком мало 
времени знакомо с новой 
инфекцией.

- Нет ли какой-то тера-
пии для избавления от таких по-
следствий? 

- Никаких официальных стан-
дартных клинических рекомен-
даций для устранения такого со-
стояния на сегодня не существует. 
С физиологической точки зре-
ния люди чувствуют озноб, когда 
происходит спазм кровеносных 
сосудов и частично нарушается 
кровообращение. Соответствен-
но, чтобы согреться без вреда для 
здоровья, можно пить теплый чай, 
а еще лучше - теплую воду с сезон-
ными ягодами, например, черной 
смородиной, малиной. Малина, 
кстати, известна именно своим 
сосудорасширяющим действием. 
Можно пить травяные чаи.

Ни в коем случае не злоупотре-
бляйте алкоголем. Из-за корона-
вирусной инфекции организм и 
так серьезно страдает от инток-
сикации.

На днях в Пекине прошел конкурс карикатур, 
посвященных коронавирусу, - Anti-Coronavirus 
International Cartoon Competition. В нем приня-
ли участие более 1000 художников, которые 
прислали 7000 работ.

Художник «Комсомолки» Сергей Бело-
зеров (нарисованный им очередной выпуск 
детской странички «Ерошкина полянка» вый-
дет в пятницу), тоже отправил на конкурс 

свои работы, среди которых был и рисунок 
по мотивам «Репки». И стал бронзовым при-
зером. Наверное, судьям понравилась идея об 
объединении усилий для борьбы с вирусом, да 
и сюжет этот наверняка знаком многим - по-
хожие сказки есть и у других народов. Помимо 
диплома, который Сергею, конечно, пришлют 
в электронном виде, он получит и денежный 
приз - около 300 долларов.

напасть

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию
на 16 июня
2020 года.

УМЕРЛИ (мир)  439 890 (+1294)
УМЕРЛИ (Россия) 7284  (+193)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 4 258 355 (+83 573)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  294 306 (+9767)
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Юлия СМИРНОВА

Рекомендации 
Роспотребнадзора 
о «преимущественно 
семейном» 
заселении в номера 
вызвали бурное 
обсуждение в сети. 
А как на самом деле?

Написать документ так, 
чтобы каждый понял его по-
своему, это талант. В соцсе-
тях вовсю обсуждают: отели 
теперь будут проверять, есть 
ли штамп в паспорте! И даже 
«отчитываться и докладывать» 
в Рос потребнадзор, если от-
дыхать приехали люди, офи-
циально узами не соединен-
ные! Что ж теперь, с девушкой 
на море не махнуть? Давайте 
читать внимательно: в «Реко-
мендациях по профилактике 
новой коронавирусной инфек-
ции (COVID-19) в учреждени-
ях, осуществляющих деятель-
ность по предоставлению мест 
для временного проживания 
(гостиницы и иные средства 
размещения)» есть пункт 19: 
«Размещение гостей в но-
мере преимущественно од-
номестное, за исключени-

ем семейного». Это полная 
цитата, никаких уточнений и 
разъяснений больше нет.

Оптимисты прочитали и выдо-
хнули: уф, это ж совсем другое 
дело, не то что в рекоменда-
циях для санаториев! Вот там 
жесткач, только одноместный 
номер либо вместе с членами 
семьи. А тут «преимуществен-
но». Преимущественно - это же 
не обязательно, правда?

В рекомендациях, напомню, 
ни слова о проверке докумен-
тов нет!

И тем более об отчетах и 
докладах.

Да и самим гостиницам лиш-
ние заморочки не нужны. Они 
и так кучу денег потеряли за 
месяцы коронавирусных огра-
ничений. И раз уж их прямым 
текстом не обязали проверять 
штамп в паспорте, вряд ли 
они будут сами себя лишать 
гостей.

Но у практиков тоже есть 
сомнения: формулировка та-
кая, что все будет зависеть от 
того, как документ станут при-
менять в реальности. Придет 

где-то ретивый проверяющий, 
оштрафует гостиницу за «несе-
мейное» размещение - другие 
быстренько подстрахуются. Но 
опять же семья это не толь-
ко муж и жена. Это и мама 
с детьми (ей теперь во зить с 
собой их свидетельства о рож-
дении?). И бабушка с внуками. 
А если племянника подкинули 
тете, чтобы на юг свозила, по-
ка мама с папой работают? А 
если сестры решили вместе 
отдохнуть и они обе замужем, 
у них разные фамилии?

Везти ворох подтверждаю-
щих документов или уж сразу 
всю родословную?

А может, ждать чартера в Ан-
талью, там ничего не спросят...

Почему переболевших 
коронавирусом знобит 
даже в летнюю жару?

ВОПРОС В ТЕМУ

А может, самое время 
заняться закаливанием?

Для тренировки сосудов часто советуют закаливание. Можно ли приступать 
к нему сразу после выздоровления?

- Нет! Это будет большой ошибкой, - предостерегает доктор Павлова. - Дело 
в том, что закаливание предполагает резкую смену температуры: холод - жа-
ра - холод - жара. Такая смена стимулирует дополнительный синтез гормона 
кортизола, что может ослабить надпочечники, иммунную систему, и человек 
рискует легко подцепить любую другую инфекцию. Так что в этот период 
точно нельзя заниматься закаливанием. Потерпите хотя бы пару месяцев.

 � ПРОВЕРКА СЛУХА

Ужас нашего городка:

Говорят, неженатые пары 
в отели не селят...

ЗНАЙ 
НАШИХ

Хроники коронавируса 
слушайте каждый час 
в эфире Радио «КП»

ОФИЦИАЛЬНО
Роспотребнадзор отреаги-

ровал на дискуссию: «Реко-
мендуется не заселять в номе-
ра людей, не контактирующих 
друг с другом в обычной жиз-
ни, чтобы избежать дополни-
тельных рисков инфицирова-
ния при тесном контакте».

Проще говоря, дело не 
штампе, а в реальных отно-
шениях. 

Зухра 
Павлова.

Художнику «Комсомолки» досталась 
«китайская грамота» на конкурсе карикатур

человек человекза сутки за сутки
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Летние веранды: 

Бронируйте заранее
Сезон летних веранд в столице обычно начи-

нался в конце апреля, в этом году все сместилось 
почти на два месяца из-за карантина. И люди 
очень соскучились по такому отдыху.

В «Горыныче» на Рождественском бульваре ме-
ста на 16 июня забронировали за считаные часы.

В «Макдоналдсе» на Тверской еще вынесли не 
все столы, поэтому люди усаживаются с бурге-
рами и картошкой фри на лавочки и клумбы.

Приезжаю на Белую площадь. Видно, что обе-
дать на свежем воздухе вышел почти весь район. 
В «Торро Гриль» и «Кофемании» мест нет, живая 
очередь.

На веранде можно находиться без маски и 
перчаток, для рук - дезинфекторы на входе.

Рядом на Лесной улице одна из самых боль-
ших веранд в Москве - 1000 квадратных метров, 
400 посадочных мест, блюда из 75 ресторанов 
фудмолла «Депо. Лесная». Официанты не об-
служивают.

- Мы сейчас работаем в режиме навынос. 
Нужно сходить в здание «Депо», сделать заказ, 
получить еду и есть ее за столиками, которые 
мы специально раздвинули на веранде на без-
опасные 1,5 метра друг от друга, - рассказывает 
Александр Рафаилов, гендиректор гастроквартала 
«Депо. Лесная».

- Заходить в здание нужно в маске и перчатках?
- Да. Но если забыли, то можно взять у нас 

на входе бесплатно. А также воспользоваться 
кабиной дезинфекции.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Все продажи биле-
тов будут проходить по-
ка только онлайн, кассы 
закрыли для предотвра-
щения очередей (см. 
«Важно»), - объяснила 
генеральный директор 
зоопарка Светлана Аку-
лова. - И мы поставили 
ограничения, единов-
ременно на террито-
рии зоопарка могут на-
ходиться не более 6200 
человек.

А вот и первые по-
сетители. Родителям с 
детьми измеряют темпе-
ратуру бесконтактным 
термометром, просят 
дезинфицировать руки 
и надевать маски (если 
забыли, можно купить 
на входе в автоматах).

- А перчатки? - спра-
шиваю охранника.

- Да, это рекомендо-
вано. Но необязательно.

За время карантина 
в зоопарке произошло 
пополнение. Родился 
черный аист и кустар-
никовые собаки.

- Готовимся, что у 
нас будет беби-бум, 
после того как живот-

ные остались 
одни и могли 
вдоволь об-
щаться друг 
с другом, - го-
ворит Светлана 
Акулова.

Не миновала питом-
цев и карантинная на-
пасть, на которую жа-
ловались люди.

Звери потолстели.
- Обе панды набрали 

примерно по 20 кг. Те-
перь самец Жуи весит 
120 кг, а Диндин - около 
80 кг.

Сергей Собянин пообщался с московскими 
рестораторами на летней веранде в одном 
из столичных кафе на улице Большая Ни-
китская. 

- Я думаю, что раньше середины июля остав-
шиеся ограничения не снимем точно. Это два 
месяца переходного периода, и каждый раз 
в таком напряжении. Мы смотрим, чтобы 
ничего не сорвалось, - сказал мэр.

В ближайшее время начиная с 16 июня в 
городе начнут работу около 3 тысяч летних 
веранд. 

Сергей Собянин также подтвердил, что при 
благополучной эпидемиологической ситуа-
ции в Москве с 23 июня откроются стацио-
нарные кафе и рестораны.

По-прежнему запрещено проведение банке-
тов и других массовых мероприятий; открытие 
детских и игровых зон, буфетов и салат-баров, 
развлекательных зон, танцполов и других мест 
скопления людей; использование кальянов.

Подробнее об отмене ограничений - 
в нашем эфире. 

«Комсомольская правда объясняет»! 
Слушайте в течение дня на Радио «КП»
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Первые 
посетители 

пришли 
с детьми 

в 7.30 
утра. 

ЧТО ПОКА НЕДОСТУПНО
�  Внутренние помещения павильонов и экспозиции 

(ежи, крокодилы, бабочки и др.);
� детский зоопарк;
� скамейки, беседки и детские площадки;
�  на реконструкции павильон для морских котиков, 

тюленей и нерп;
�  зообуфеты и точки с водой, мороженым, сладкой 

ватой (перекус берите с собой).

ВАЖНО
Покупать билеты  - только 

через сайт зоопарка (tickets.
moscowzoo.ru/). Цены вы-
росли до 800 руб. (раньше в 
будни - 600 руб., в выходные - 
800 руб.). По-прежнему бес-
платно - для детей до 17 лет.
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Московский зоопарк:

Панды потолстели, билеты 
подорожали

Подготовила Алиса ТИТКО.

Картина дня: столица

 � ОТМЕНА ОГРАНИЧЕНИЙ

Вчера к полудню соскучившиеся 
по зверятам москвичи все-таки 

выстроились в очередь. 

Хорошо хоть, медведям 
маски не надели. 

Им, бедным, и так жарко.



13Россия
www.kp.ru

 18.06.2020 

Продолжение. 
Начало в номере 

за 2, 4, 9, 11 и 16 июня
с. г. и на сайте kp.ru.

ИГРА В СЛОВА
Настраивая себя на самое 

лучшее, напеваю несколь-
ко переиначенные строчки 
дворовой песенки:

Королева - не падла, коро-
лева - не падла,

Королева необычной кра-
соты…

Это у меня нервное. По-
тому что на службе такое 
изощренное исполнитель-
ство - это табу. Не дай бог, 
если ты пошутишь или по-
пытаешься поиграть сло-
вами. Заголовок «Всег-
да быть в маске - судьба 
моя», малость переделан-
ный из классической опе-
ретты (речь в материале 
шла о введении в реги-
оне масочного режима), 
получил гневный отпор 
руководства: «Получает-
ся, вы предрекаете, что 
мы всегда в масках ходить 
будем?!»

Подачу о гуманитарных 
поставках нуждающимся 
«Беднота и немощь? По-
лучите помощь!» кате-
горически потребовали 
заменить на просто «По-
мощь от власти придет».

И правда! Тут тебе не 
там. Писать надо дубо-
во, кондово и поскон-
но. Поскольку в мозг 
чиновника легко вхо-
дит только канцелярит, 
служащий человек этих 
ваших метафор-гипер-
бол-литот не приемлет.

И ладно бы дело было 
только в шутках или иро-
ничных формулировках за-
головков. В конце концов у 
каждого свое представление 
о прекрасном, и не факт, что 
именно мое правильное. Но 
есть вещи принципиальные, 
а поступаться принципами 
даже в наш коммерческий 
век западло.

ХЛОПОТУНЫ 
И ХЛОПОТУНЬИ

Корреспондент, которому 
дал задание написать о во-
лонтерах, помогающих насе-
лению, недолго думая, свя-
зался с местным отделением 
всероссийского байкерского 
клуба - они доставили стари-
кам и многодетным семьям 
продуктовые наборы... Ма-
териал был подготовлен, 
сверстан и едва не ушел в 
печать, но... Тут в дело вме-
шалась смотрящая от адми-
нистрации:

- Текст надо снять!
- Это почему?

- Вы человек новый и не 
знаете, что главу этих самых 
байкеров Марьяна Ионовна, 
когда пришла на пост, уво-
лила с должности в админи-
страции.

- И что? Какое это имеет 
отношение к волонтерской 
деятельности клуба?

- Получится некрасиво: 
она его сняла, а мы о нем 
пишем!

Цензура не дремлет!
Снова раздается звонок:
- Необходимо заменить 

фото, на нем не должна быть 
дама, которая справа.

- А что не так? Чем дама 
плоха? Вообще-то она не про-
сто волонтер, которая помо-
гает нуждающимся, а еще из 
вашей же партии власти.

- Знаю, но фото нужно за-

менить, чтобы ее вообще в 
газете не было.

- Но почему?!
- Политика…

КТО НУЖНЕЕ - ВРАЧ 
ИЛИ ЧИНОВНИК?

Вопрос дурацкий, но толь-
ко не для районной власти.

Из местного «розового до-
ма» - так теперь называют 
здание администрации, и 
не только потому, что об-
лицовочная плитка этого 
нежного цвета, а еще и в 
начальниках представитель-
ница прекрасного пола, уже 
стандартно поутру донесли 
дурную весть: они там из-
волють гневаться. Потому 
как в придворном печатном 
листке вышла на централь-
ном месте - подумать только, 

на обложке! - фотография 
двух медиков местной боль-
ницы в защитных костюмах 
и масках. То есть там, где 
должен быть ясный лик Хо-
зяйки Медной горы, изви-
ните, владычицы района!

И вообще эти врачи об-
наглели совсем - требуют 
каких-то доплат за работу в 
условиях эпидемии, откры-
то заявляют, что некоторые 
заразились. Сам главврач 
перенес болезнь в тяжелой 
форме…

И тут уже я не 
в ы д е р ж и в а ю . 
Отвечаю рез-
ко. Что-то 
в том духе, 
что пандемия 
многое прояс-
нила и расста-
вила по своим 
местам. Вдруг 
оказалось, что 
обычная санитар-
ка в инфекционке в 

тысячу раз важнее лю-
бого столоначальника. 
Но клерки в админи-
стративных кабинетах 
признавать эту обидную 
истину не хотят. Любая 
эпидемия вообще-то су-
щий пустяк по сравне-
нию с бюрократической 
инфекцией.

«ВЫ ЭТО 
СОГЛАСОВАЛИ?»

А теперь вопрос к созда-
телям многострадального 
закона о СМИ во всех его 
редакциях с многочис-
ленными дополнениями 
и к органам, которые кон-
тролируют исполнение 
этого правильного зако-
на: «Дорогие товарищи, 
а вы всерьез думаете, что 
на местах хоть кто-то дан-
ный юридический акт со-
блюдает?»

Время уже близится к 
полуночи, а я веду оже-
сточенную переписку в 
ватсапе, отвечая своему 
куратору, который меня 
подгоняет:

«- [куратор, 23.13] У нас 
мало времени. Прошу уско-
рить процесс, через 5 минут 
все уйдут.

- [я, 23.14] Даже если 
взять девять беременных 
женщин, они не родят через 
месяц.

- [куратор, 23.16] Легко 
говорить, не находясь на ли-
нии фронта.

- [я, 23.17] Так не надо бы-
ло ждать, когда глава согла-
сует фото - в этом же весь 
затык. Можно было самим 
выбрать, как это и случи-
лось, и согласовать постфак-
тум. Тем более что все фото 
примерно одинаковы.

- [куратор, 23.18] Я не со-
бираюсь подставлять фото-
графа под увольнение. Да, по-
лосы пришли. Газета передана 
руководству, ждем.

- [я, 23.59] Есть резуль-
тат?

- [куратор, 23.59] Нет, 
ждем.

- [я, 00:52] Ну и что?
- [куратор, 00:52] Ждем. 

Глава читает.
- [я, 0.55] А может, главе 

намекнуть: мол, ти-
пография стоит, то 

да се...
- [куратор, 

0.55] У меня де-
ти и ипотека, я 
работой дорожу.

- [я, 0.56] Су-
рово у вас там, 
однако…»

Такие вот 
виртуальные 

диалоги ни о чем 
в ночи.

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» 
подрядили возглавить 
провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга.

В заключительной 

части автор понимает, 

что в тамбовском 

чиновничьем хоре ему 

солистом не быть, и 

хлопает дверью.

Окончание 

следует....
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«Как я работал журналистом 
районки» - серию 
репортажей Владимира 
Ворсобина читайте на сайте

Как я редактировал районную газету:

Один из них был 
правым уклонистом...правым уклонистом...правым уклонистом... ЧАСТЬ 7
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Сергей КИРИЛЛОВ

Международная ассоциа-
ция легкоатлетических фе-
дераций (IAAF) требует от 
Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА) 5 
млн долларов.

В выходные в ВФЛА прошла 
видеоконференция, на которой 
вице-президент федерации 
Эдуард Безуглов (известен 
как врач сборной России по 
футболу) заявил, что более 600 
российских легкоатлетов нару-
шили антидопинговые правила. 
90 человек из них дисквалифи-
цировано пожизненно.

Больше всего нарушителей 
(70 атлетов) выявлено в Москве. 
На втором месте Мордовия (45), 
где существовала известная 
школа по спортивной ходьбе, 
далее идут Санкт-Петербург и 
Свердловская область.

То есть работа по чистке ря-
дов идет полным ходом. Но на 
сегодняшний день главной про-
блемой является то, как вернуть 
на международную арену чистых 
спортсменов. IAAF требует с 
российской федерации 5 млн 
долларов только за то, чтобы за-
крыть «дело Лысенко». (Старое 
руководство ВФЛА, которое ра-

зогнали, подделало документы 
о сдаче проб прыгуна в высоту 
Данилы Лысенко.) И только 
тогда разговор о допуске двух 
десятков российских атлетов, 
да и то только в нейтральном 
статусе, будет продолжен. А ес-
ли российская сторона не за-
платит эту сумму до 1 июля, то 
размер долга увеличится вдвое.

- Что касается 5 миллионов - 
это тот большой долг, который 
достался ВФЛА в наследство. 
Причем там не только 5 мил-
лионов, но и другие суммы мо-
гут фигурировать. Президент 
федерации Евгений Юрчен-
ко ведет постоянный поиск этих 
средств,  - сказал Безуглов в 
эфире youtube-канала «Нелег-
кая атлетика».

Президент Олимпийского 
комитета России Станислав 
Поздняков заявил, что россий-
ские легкоатлеты стали залож-
никами ситуации. IAAF, которая 
теряет спонсоров и имеет долги 
в 20 млн долларов, пытается за-
крыть дыры за счет российской 
стороны. Словом, в тот момент, 
когда весь мир борется с пан-
демией коронавируса, междуна-
родные спортивные чиновники 
практически занимаются вымо-
гательством.

 � ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»

После публикации 
расследования Влади-
мира Ворсобина и Ма-
рии Мишкиной «Как 
авторитет из 90-х То-
ля Бык стал хозяином 
Красноярска и народ-
ным Робин Гудом» (см. 
«КП» за 15 и 17 июня 
с. г.) на сайте kp.ru 
вспыхнул спор - за что 
арестовали бывшего 
главу Красноярского 
алюминиевого завода 
Анатолия Быкова?

 � Вася:
Почему вдруг всплыла 

эта история 1994 года? 
Его арест демонстриру-
ет беспомощный страх 
властей перед тем авто-
ритетом, который имеет 
Анатолий Быков. Послед-
ние два года он жестко 
критиковал власти, когда 
комментировал пожары 
в Красноярском крае. 
Зимой Быков давал ин-
тервью, объясняя, почему 
Красноярск задыхается 
в клубах угольного смо-
га, называл имена. И у 
него скоро заканчивает-
ся срок, когда он не мог 
участвовать в выборах. 
Вскоре он мог пойти в 

Госдуму и легко прошел 
бы. Короче, его боялись, 
вот и вытащили эту неле-
пую историю.

 � Гость:
Чем Быков отличается 

от Березовского? Тем, что 
он патриот и не прожи-
гал «нажитое непосиль-
ным трудом» за бугром, 
а жил в России?

 � Беня:
Действительно, в 90-е 

на этого человека шли 
оперативки, но он каким-
то чудом оставался на 
плаву. Было ясно, что за 
ним кто-то стоит и обе-
регает. Нам, ментам, раз-
решено было работать 
только с шушерой. Не 
успевали на криминаль-
ные разборки выезжать. 

Прекратить этот беспре-
дел было невозможно, 
шла прихватизация...

 � Короче!:
БАНДИТ ДОЛЖЕН 

СИДЕТЬ В ТЮРЬМЕ и 
обсуждать тут нечего! 
Жалеют его только те, 
с кем он поделился на-
грабленным, да и по-
дельники боятся, что за 
ними тоже придут. Это 
понятно, но не освобож-

дает от ответственности. 
Все наворованное долж-
но быть конфисковано в 
пользу государства. Чист-
ку продолжить.

 � Соломон:
В 90-х вся страна 

стала бандитской, одни 
больше, другие меньше.  
Это была перестрой-
ка сознания людей.  
Остальные просто выми-
рали от холода, голода и 
нищеты.

 � Сергей Елагин, вете-
ран ВМФ СССР:

Российский «капита-
лизм» построен на костях 
кооператоров СССР... 
Чем компания «ЮКОС» 
г-на Ходорковского отли-
чается от «КрАЗа»? У всех 
олигархов в РФ есть свои 
скелеты в шкафу»...

«У всех олигархов в РФ 
есть свои скелеты в шкафу...»

На сайте kp.ru люди активно обсуждают опубликованные статьи и колонки. 
Заходите и вы высказать свое мнение.

Спорт

В номере «КП» от 15 
июня с. г. и на сайте kp.ru 
вышла серия публикаций о 
судьбе беженок из Луган-
ска - пенсионерки, учите-
ля литературы Натальи 
Алексеевны и ее дочери-
режиссера Диолы. По-
следний год они прожили 
в палатке посреди леса. 
Даже зимой - повезло, 
средняя температура бы-
ла ноль. В мае их палатку 
с отложенными на воз-
вращение в ЛНР деньгами 
сожгли мигранты.

Кстати, читатели 
«Комсомолки» не оста-
лись равнодушными к 
этой истории не толь-
ко на сайте, но и в жиз-
ни - собрали беженкам 
деньги, а одна женщина 
пустила пожить в садо-
вый домик.

 
 � Гость:
Я могу поверить, что 

они заселились в па-
латку весной, но зимой 
в лесу выжить нельзя. 
Если только речь не 
идет о турпоходе на не-
сколько дней. А тем бо-
лее еще где-то работать 
при этом. Женщины или 

что-то скрывают, или не 
совсем адекватны. Луч-
шая помощь для них - 
депортация.

 � Олег:
В Магнитогорске сто-

ит памятник палатке. 
В них жили строители 
комбината и города. 
Как это в палатке нель-
зя жить? Кто не может, 
тот умер. А кто мог, тот 
Магнитку построил. Это 
сейчас такая жизнь, что 
идешь в банк за ипоте-
кой, потом сдаешь квар-
тиры мигрантам. Рань-
ше была другая.

 � Лилия:
Кто не попадал в без-

выходные ситуации, не 
поймет и не посочув-
ствует. Эти две женщи-
ны - заложники ситуа-
ции в Донбассе. Мы из 
Луганска и живем шесть 
лет на непрекращаю-
щейся войне. Ужасно, 
но приходится терпеть. 
Многие, как они, уезжа-
ли в никуда и не могут 
никак найти себя.

 � Макс:
Хороший повод по-

говорить о программах 
переселения и под-
держки беженцев. Как 
это работает, куда идут 
деньги и кто за это от-
вечает.

571 отклик

«Кто не попадал  
в безвыходные 
ситуации - не поймет»

 � ЭХО ДОПИНГ-СКАНДАЛА

Рэкет в шиповках

Сергей КИРИЛЛОВ

Только недавно 
открылись спортивные 
базы, а у фигуристок  
уже идет заочная 
борьба.

Группа Этери Тутберидзе 
сейчас тренируется на олим-
пийской базе в Новогорске, 
где, по сообщениям тренеров, 
чемпионка Европы Алена Ко-
сторная и двукратная чемпи-
онка России Анна Щербако-
ва уже восстановили тройные 
прыжки и переходят к более 
сложным элементам.

А вот их бывшая подруга 
по команде Александра Тру-
сова, перебежавшая весной от 
Тутберидзе в академию Евге-
ния Плющенко, уже щелкает 
четверные. Сам Плющенко, 
который находится со своей 
группой на сборах в Кисло-
водске, сообщил, что Трусова 
уже разучила новый прыжок - 
четверной риттбергер.

Любопытно, что в конце мая 
Александра в третий раз по-
пала в Книгу рекордов Гин-
несса за первое исполнение 

четверного флипа. (До этого 
она первой прыгнула четвер-
ной тулуп и четверной лутц.) 
И после этого она сказала: 
«Я рада этому, стремилась 
и учила флип, чтобы его за-
несли в книгу. Из четверных 
прыжков остался риттбергер, 
так что постараюсь выучить 
его и исполнить на соревно-
ваниях». 

И вот не прошло и месяца, а 
прыжок почти готов. Осталось 
Трусовой его чисто призем-
лить на официальных стартах, 
чтобы войти в Книгу рекордов 
как первая исполнительни-
ца всех четверных прыжков 
у женщин. 

Но гораздо больше эмоций 
в мире фигурного катания вы-
звала новость, что благодаря 
переходу Трусовой к Евгению 
Плющенко знаменитый фигу-
рист получил статус тренера 
сборной России, которого у 
него раньше не было. Плю-
щенко три года назад органи-
зовал академию своего имени, 
которая пока известна не сво-
ими воспитанниками, а цена-
ми за обучение - минимум 60 
тыс. рублей в месяц.
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На январском 
первенстве  
Европы Трусова 
не смогла чисто 
исполнить все 
прыжки и заняла 
3-е место.

Трусова разучила четвертый 
четверной. Плющенко 
стал тренером сборной

420 откликов
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 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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Прогноз погоды на завтра, 19 июня
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Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег
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+16... +19

+17... +21

+16... +20

+18... +21

+16... +21

Давление - 
746 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 67%

Ветер юго-
восточный
2 - 6 м/с

Восход - 04.18 
Закат -  20.43   

Луна 
убывающая
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- Вчера проснулся, а тебя нет. Где ты 
была, дорогая?

- А где ты проснулся, дорогой?
�  �  �

- Наташка, привет! Чем занята?
- Футбол по телику смотрю.
- Кто с кем играет?
- Понятия не имею.
- А за кого тогда болеешь?
- Я с детства болею за ту команду, 

которая защищает левые ворота.
- Так они же меняются воротами 

после первого тайма!
- Вообще не напрягает.

�  �  �
Даже в монастыре не все могут хранить 

обет молчания  - кто-то должен и гвозди 
заколачивать.

�  �  �
Я очень боюсь людей, которые гово-

рят, что пошли бы со мной в разведку.
Я совсем не хочу в разведку!

�  �  �
- Когда я слышу фразу «Я тебя люблю», 

то мне все время хочется услышать про-
должение. Например: «Я тебя люблю тыкать 
вилкой» или «Я тебя люблю обкладывать 
матом». В общем, я не верю, что все так 
просто.

�  �  �

Завещаю свое тело науке. Чтобы 
ученые будущего знали, как выгля-
дели люди без татуировок.

 �  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»

Светлана 
ФИРСАКОВА: 
- Берегите себя 
и свое здоровье. 
И помните: 
вы у себя одни! 

Отдельное спасибо за проведение конкурса   
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»
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- Когда твой мир бесконечных океанов, теплых 
пляжей, тропических лесов и снежных гор 

превратился в кухню и спальню, только очень 
смелые и целеустремленные люди могут не сойти с ума, 

сохранить душевную и физическую красоту. У вас, дорогие участницы 
«Мисс изоляция «КП», это получилось. Вы победили уже тогда, когда 
поставили под своим фото хештег!

 ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
 Денис ТЕРЕХОВ, управляющий партнер Агентства 
«Социальные сети», автор и ведущий телеканала 
«МИР», ведущий Радио «КП» (fm.kp.ru): 

Завершился самый позитивный 
и красивый конкурс - 
«Мисс изоляция «КП». 

Подробности ищите в Инстаграме 
и ВК по хештегу 

 #миссизоляциякп 
Публикуем фото 
одной из десяти 
победительниц. 

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 
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ТУРИСТОВ ЖДУТ  
В МОСКВЕ И МИНСКЕ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Соглашение о взаимном призна-
нии виз между нашими странами 
могут подписать уже 19 июня, во 
время визита главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Минск.

О том, что документ утвердят, возмож-
но, совсем скоро, говорили на недавнем 
заседании Совета Министров Союзного 
государства.

Во внешнеполитическом ведомстве 
России считают, что, несмотря на расхож-
дения по отдельным вопросам, в целом 
отношения с Беларусью братские. Об 
этом еще раз напомнил заместитель 
министра иностранных дел Андрей 
Руденко.

- Мне могут возразить: а как же все эти 
разногласия, о которых мы читаем каж-
дый день в новостях, по цене на нефть, 
газ, другие вопросы? Да, у нас есть не-
простые сюжеты, но это не показатель 
того, что мы расходимся в разные сторо-
ны. Разногласия есть у всех, даже среди 
близких родственников. Именно так мы 
относимся к нашим белорусским дру-
зьям. Очевидно, что Россия и Беларусь 
сохранят эксклюзивный, стратегический, 
братский характер отношений.

Он также отметил, что пандемия 
 коронавируса проверила наши страны 
на прочность.

- Приятно констатировать, что такую 
проверку эти отношения выдержали: 
и с точки зрения помощи в возвраще-
нии граждан, застрявших на различных 
континентах, и с точки зрения помощи, 
которую оказывали друг другу страны 
в виде поставок медицинских препара-
тов и других материалов, - подчеркнул 
представитель МИД РФ.

Соглашение о взаимном признании виз 
должны были подписать еще в декабре 
2018 года, но потребовалось время для 
внутригосударственных согласований. 
В апреле глава МИД РФ Сергей Лав-
ров рассказал, что российская сторона 
ожидает подтверждения от белорусских 
коллег. А в начале июня о скором подпи-
сании документа говорил Государствен-
ный секретарь Союзного государства 
Григория Рапота. Он, в частности, сооб-
щил, что по документу ожидают решения 
президентов РФ и РБ.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Ко Дню России стены Москов-
ского Кремля окрасились в цвета 
триколора, а на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось патриотичес- 
кое граффити, самое большое  
в мире.

Пандемия коронавируса заста-
вила иначе взглянуть на традицию 
празднования Дня России. Вместо 
масштабных многолюдных меро-
приятий решили сделать упор на 
визуальную составляющую. Вече-
ром 12  июня Кремль с  помощью 
проекции украсился стометровым 
национальным флагом: стены вдоль 
набережной засияли знакомым три-
колором - со стороны Москвы-реки 
открывался потрясающий и  не-
обычный вид на древнюю крепость. 
К акции присоединились Дом Пра-
вительства и выставочный зал «Ма-
неж». А еще триколор в этот день 
опускался на дно Японского моря, 
на острове Итуруп его растянули на 
действующем вулкане, с Поклонной 
горы в Москве флаг запустили в не-
бо, а россияне украшали им свои 
балконы и окна.

Поздравляли с национальным 
праздником россиян и за рубежом. 
В триколор оделась даже знаменитая 
башня Бурдж Халифа в Дубае.

Военно-морской Андреевский флаг 
подняли на корме атомной подвод-

ной лодки «Князь Владимир» - над 
Северной Двиной разносится гимн 
страны, и боевая машина, которую 
строили восемь лет, готова отпра-
виться в Белое море защищать наши 
северные рубежи. Подобной субма-
рины нет ни у кого.

- Мы вообще не сравниваем ее с за-
рубежными образцами, у зарубеж-
ных образцов такого 
нет. Это уникальный 
крейсер, следующий 
крейсер будет серий-
ным, их будет мно-
го,  - сказал главно-
командующий ВМФ 
РФ Николай Евменов.

Основные преимущества АПЛ  - 
скорость, маневренность, тихоход-
ность, а борт оснащен межконти-
нентальными баллистическими 
ракетами «Булава».

По-своему отметили праздник на 
Енисее: здесь на Саяно-Шушенской 
ГЭС появилось 570-метровое граф-
фити «Россия». Над ним неделю ра-

ботали 15 художников, не преры-
ваясь из-за непогоды: на триколор 
ушло девять тысяч литров краски. 
Теперь, говорят, надпись можно уви-
деть даже из космоса.

- Здесь очень много различных ин-
женерных моментов, которые бы-
ли продуманы досконально. Высота 
плотины - 242 метра, мы работали 

на самой высокой точ-
ке и вниз спускались 
на отметку 64 метра. 
Высота каждой бук-
вы у  нас составляет 
52 метра, в  ширину 
она - 62 метра, - рас-

сказал один из художников Дмитрий 
Левочкин.

В братской Беларуси День России 
праздновали онлайн: на шести ви-
деоэкранах в Минске транслировали 
концерты, рассказывали о культуре, 
истории и российско-белорусском 
сотрудничестве. А специальная вы-
ставка знакомила с регионами и до-
стопримечательностями РФ.

Ни расстояния, ни часовые пояса не помешали сотрудникам посольств 
России в разных странах отметить национальный праздник. Специально 
по такому случаю дипломатические работники запустили по-настоящему 
глобальный флешмоб: исполнили гимн страны. Непал, Ангола, Филиппины, 
Уругвай, Мали, Мозамбик - в самых далеких уголках мира звучали его строки. 
Присоединилось к акции и дипломатическое представительство РФ в Бела-
руси во главе с послом Дмитрием Мезенцевым.
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ПО КУПЛЕТУ СО ВСЕГО СВЕТА ПЕСНЯ ЛЬЕТСЯ

Борис ОРЕХОВ

 � Одним из главных 
центров всероссийского 
празднования 75-летия 
Победы 24 июня станет 
Волгоград.

Больше полутора тысяч 
солдат и офицеров промар-
шируют во время военного 
парада по площади Павших 
борцов. Под звуки оркестра 
пройдет колонна техники во 
главе с легендарным танком 
Т-34. Выпуск «тридцатьчет-
верок» здесь не прекращал-
ся и осенью 1942 года, когда 

в городе уже вовсю греме-
ло эпохальное сражение. 
Машины шли в бой прямо 
из цехов Сталинградского 
тракторного даже не окра-
шенными в уставной защит-
ный цвет. В праздничном 
небе пролетят больше двух 
десятков самолетов и вер-
толетов - от шустрых, ма-
невренных истребителей до 
величавых стратегических 
бомбардировщиков.

А вечером на Мамаевом 
кургане, главной высоте 
России, состоится уникаль-

ный концерт у подножия от-
крывшегося после рестав-
рации всемирно известного 
монумента «Родина-мать 
 зовет!». На фоне масштаб-
ной видеоинсталляции вы-
ступят звезды первой ве-
личины. Среди них Денис 
Мацуев, Игорь Бутман, 
Ильдар Абдразаков, Хиб-
ла Герзмава, Константин 
 Хабенский, Сергей Гар-
маш, Михаил Пореченков, 
Сергей Безруков, Алек-
сандр Петров и  многие 
другие. Они исполнят песни 

военных лет и стихи, в кото-
рых оживет память о герои-
ческих судьбах  защитников 
Родины. Задавать главную 
тему  концерта будет сим-
фонический оркестр Юрия 
Башмета.

- С удовольствием приеду. 
Парад, грандиозный кон-
церт - вообще волгоградцы 
молодцы! Дед бы только 
порадовался, - заявил Ни-
колай Чуйков, внук леген-
дарного маршала Василия 
Чуйкова, чья 62-я армия от-
стояла Сталинград.

РОДИНА-МАТЬ ЗОВЕТ! НА ПАРАД

SOUZVECHE.RU
БОЛЬШЕ ФОТО И ВИДЕО 

ОТМЕЧАНИЯ ДНЯ РОССИИ ИЩИТЕ 
НА САЙТЕ

Рисунок на плотине получился «головокружительным»: его создавали на высоте  метров. Кремлевская стена, хоть и пониже  
будет, тоже «приоделась» по случаю важной даты.

«КНЯЗЬ ВЛАДИМИР» УХОДИТ В МОРЕ

ПРАЗДНИК
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 � Небывалый резонанс от 
смертельного ДТП с участи-
ем актера Михаила Ефре-
мова поднял старые и набо-
левшие проблемы: пьянство 
за рулем. Заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского  Собрания по 
информационной полити-
ке Владимир Афонский рас-
сказал «СВ», как обществен-
ное мнение может помочь 
справиться с нетрезвыми 
лихачами и что еще можно 
предпринять для борьбы 
с разнузданностью на до-
рогах.

ТРАГЕДИЯ  
БЕЗ СЦЕНЫ
Вечером 8 июня актер Ми-

хаил Ефремов приехал на 
своем внедорожнике к  ба-
ру «Улисс». Там он еле-еле 
припарковался, едва не за-
дев двух девушек-прохожих. 
Крепко выпил в баре. Потом, 
судя по записям видеокамер, 
с грубым нарушением правил 
выехал на Садовое кольцо - 
сразу на вторую полосу, чуть 
не попав под удар ехавшего 
по ней автомобиля. А через 
некоторое время выскочил на 
встречную полосу. Фургон ку-
рьерской службы, которым 
управлял 57-летний Сергей 
Захаров из Рязани, после ло-
бового столкновения оказал-
ся разбитым вдребезги. Води-
тель скончался от переломов 
и черепно-мозговой травмы.

Ефремова спасли подуш-
ки безопасности. Он бродил 
вокруг места аварии в  со-
вершенно невменяемом со-
стоянии. Прибывшим по-
лицейским признался, что 
выпивал. Позже экспертиза 
обнаружила в крови актера 
и следы наркотиков...

НАКАЗАНИЕ 
ДОЛЖНО СТАТЬ 
НЕОТВРАТИМЫМ
Депутат Госдумы, заме-

ститель председателя Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по информаци-
онной политике Владимир 
Афонский инициировал 
срочное принятие поправок 
в административный кодекс 
страны об ужесточении от-
ветственности за такие пре-
ступления. Их уже приняли 
в первом чтении.

- Гайки закручиваем, уже 
до пятнадцати лет уголов-
ного срока, а они все равно 
пьют, гоняют, убиваются 
и убивают. Вот и извест-
ный актер показал, как оно 
бывает. Ну что их остано-
вит?

- Такие случаи, как с Михаи-
лом Ефремовым - они и долж-
ны быть публичными. Очень 
хорошо, что СМИ подключи-
лись к этому вопросу. Нужно, 
чтобы каждому было понят-
но: совершил преступление - 
должен быть наказан. В таких 
проблемах мелочей не быва-
ет, потерь на дорогах слиш-
ком много. В  России из-за 
пьяных водителей погибают 
около четырех тысяч человек 
каждый год, еще двадцать ты-
сяч становятся инвалидами. 
Работать должны не только 
законы и полиция.

Всем миром нужно 
навалиться: воспи-
тание гражданского 
общества, обществен-
ное порицание нару-
шителей. Принимать  
а к т у а л ь н ы е 
нормы зако-
нодательства 
и  правовые 
акты прави-
тельства.

- Люди со связями и день-
гами нередко уходят от 
ответ ственности. Раз 
можно им  - другие берут 
пример.

- Гражданское общество 
у нас уже созрело для мощного 
порицания противоправных 
действий такого рода, будь то 
пьянство за рулем или дебо-
ширство. Пример тому - не-
давний случай с известными 
футболистами Кокориным 
и  Мамаевым. Образцово-
показательный процесс дока-
зал: никому не дозволено пре-
ступать закон. Преступили? 
Должны отсидеть, невзирая на 
лица, деньги и связи. Футболь-
ные звезды, члены сборной 
России - все равно наказание 
неотвратимо.

ВОЖДЕНИЕ 
ОПАСНОЕ ИЛИ 
АГРЕССИВНОЕ?
- Тогда о законах. Что но-

вого принимаем на этом 
этапе?

- Будут существенно уве-
личены административные 
штрафы не только за «алко-
гольное» вождение, но и за 
езду без прав. Сумма сложе-
ния наказаний, если водитель 
уже не первый раз попадает-
ся на таком, может достигать 
двухсот-трехсот тысяч рублей. 
Алкоголь в крови, как и отказ 

от освидетельствования - 
отягощающие обстоя-
тельства.

Еще в 2016 году 
в Правила дорожного 
движения внесли изме-

нения. Опреде-
лили термин 
«Опасное 
вождение», 
но законо-
дательно 
это не за-
крепили. 
И не было 
возмож-
н о с т и 
п р и м е -

нять какие-то меры к «гон-
щикам». Экспертное сообще-
ство сейчас разделяет понятие 
«опасное» и  «агрессивное» 
вождение. Это очень важно, 
потому что защитники уво-
дили обвиняемых от ответ-
ственности рассуждениями 
«вам стиль не нравится, а мы 
при чем?»

Сотрудник ГИБДД теперь 
может привлекать за сам факт 
опасного, угрожающего дру-
гим гражданам 
вождения, не 
дожидаясь тра-
гедии. И это уже 
внесено в каче-
стве поправки, 
принятой в пер-
вом чтении. Кстати, под это 
понятие подпадает и много-
кратное нарушение ПДД.

В Уголовном кодексе это 
уже сделано (поправки в ста-
тью 264 УК). В прошлом го-
ду увеличили срок наказа-
ния до двенадцати лет, если 
пьяный водитель совершил 
наезд на пешехода. Или до 
пятнадцати лет, когда погиб 
не один человек - это доста-
точно жесткая мера. Теперь 
в законах достаточно инстру-
мента, чтобы противостоять 
этой  напасти, дело осталось 
за менталитетом.

ХОРОШЕГО ШОФЕРА 
СПРАВКОЙ  
НЕ НАКАЖУТ
- Технические средства то-

же можно включать в ак-
тив?

- И технические, и комплекс 
мер Минздрава. Например, 

одно из предложений - уста-
новка алкозамков, если води-
тель хоть раз попался пьяным. 
Чтобы машина не заводилась, 
если шофер сел «с выхлопом». 
И еще предлагают существен-
но увеличивать страховые вы-
платы таким водителям. Это 
сможет служить отличной 
профилактикой.

В 2019 году Минздрав вы-
пустил приказ, предполагаю-
щий исследование каждого 

гражданина 
при выдаче 
прав управ-
ления авто-
м о б и л е м . 
А н а л и з ы 
предполага-

ли брать на алко- и нарко-
зависимость. На тот момент 
это сильно удорожило бы 
получение медсправок. Мы 
понимали, что всех граждан 
углубленно обследовать нет 
необходимости - это было бы 
ударом по кошельку добро-
совестных шоферов. Думали 
ввести приказ с 1 июля 2020 
года, но приостановили. Те-
перь приняли иную схему. 
Сдавать анализы на зависи-
мость предстоит только тем, 
кто уже попадался в поле зре-
ния правоохранителей с ал-
коголем или наркотиками.

Такая практика будет рас-
ширяться в том числе при ли-
шении прав управления. При 
необходимости пойдет речь 
и о принудительном лечении 
тех, кто сам справиться с за-
висимостью уже не может. 
Обычного водителя трогать 
не станут.

АЛКОГОЛЬНЫЙ КРАШ-ТЕСТ: 
СБЕЖАВШИХ НЕ БУДЕТ

 � Есть еще одна беда - «черные» 
гонщики, стритрейсеры и «золо-
тая» молодежь, которая плюет 
на правила.

- Даже в безлюдной Москве ноча-
ми ревут форсированные двигате-
ли, гонщикам адреналин заменяет 
алкоголь. Поправки учтут и эту про-
блему?

- Про тех, кто гоняет без царя в го-
лове. До 480 часов обязательных ра-
бот за такие полеты болидов по го-
родам предусматривается. «Пилоты»  
могут поступать в  распоряжение 
муниципалитета и отрабатывать на 
общественных работах в  качестве 
наказания и воспитания - дороги ре-
монтировать, помогать разметку на-
носить.

Чтобы не было злоупотреблений - 
все решения должны приниматься 
судами. Возможно, необходимо при-
нять более короткий срок для рассмо-
трения такого рода дел - если лихач 
действительно опасен для общества, 
это поможет избежать рецидивов и по-
пыток ускользнуть от наказания. Нуж-
но предусмотреть и ответственность 
третьих лиц, кто дает таким ездунам 
управлять транспортом, если доказан 
их умысел - сознательная передача 
управления.

Эти машины для спортивных трасс 
на обычных улицах опасны. Страх на-
водят на людей, потом рисуются своим 
«геройством» в соцсетях. В чем тут 
геройство - что пока не убил никого 

и не попался инспектору? Если люди 
не понимают, к чему это может при-
вести, не думают о последствиях, на 
это и должно включаться глубочайшее 
общественное порицание. И с малых 
лет воспитывать уважение ко всем 
участникам дорожного движения. Мы 
сейчас уже активно пропагандируем 
это не только в школе, но и начиная 
с детского сада. Машин становится 
больше и больше, они все мощнее 
и опаснее, нужно, чтобы эти нормы 
впитывались с молоком матери.

Мы рассматриваем предложения 
экспертов - в дополнение к принятым 
в первом чтении поправкам. Например, 
конфискацию транспортного средства 
до момента уплаты штрафов. Или до 

прохождения исправительных работ.
- Продекларировать порицание 

и написать закон - маловато будет. 
Они попросту не остановятся и сбе-
гут на бешеной скорости, как делала 
известная Мара Багдасарян.

- Есть уже технические средства, 
Правительство работает. Системы 
«Безопасный город» - многофункцио-
нальные камеры фотовидеофикса-
ции на трассах, в городских агломе-
рациях - они для этого повсеместно 
и устанавливаются. Необходимо уси-
ливать и полицию. Все эти «модные» 
рейсеры, гремящие ночами на улицах 
Москвы, - их обычному постовому за-
держать трудно. Видимо, надо готовить 
больше специальных подразделений 
ГИБДД, тренировать их, оснащать тех-
нически.

ИЗ СПОРТКАРА ДА В МАЛЯРЫ ПО ЗАКОНУ

Депутат считает, что стоит ужесточить 
ответственность за выпивку и гонки.
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SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С ДРУГИМИ 

ДЕПУТАТАМИ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Актер Михаил Ефремов из-за сильного опьянения, похоже, даже  
не сразу понял, что натворил.

er
.ru



18 - 24 июня / 2020 / № 276 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРСПЕКТИВЫ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 � Вернуться к нему Россия 
и Беларусь собираются уже 
в ближайшее время.

ВИЗОВЫЙ ВИЗИТ
- Все подключились? У всех 

связь хорошая? Можем начи-
нать, - так стартовала конфе-
ренция «Россия и Беларусь: 
горизонты стратегического 
сотрудничества». По тра-
диции последних месяцев 
связались Москва и  Минск 
в  онлайн-формате. Состав 
участников - на высшем уров-
не: Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапо-
та, послы, представители двух 
МИДов, члены Парламентско-
го Собрания. Депутат Госду-
мы Леонид Слуцкий ради 
участия в конференции даже 
сорвался с заседания, благо 
ради этого никуда ехать не 
надо. И опять дискуссия, как 
и за неделю до этого на подоб-
ном мероприятии, вышла за 
рамки отведенного времени. 
Основной мотив: пандемия 
постепенно отступает, поэто-
му необходимо использовать 
момент для восстановления 
взаимодействия во всех об-
ластях.

- И это уже происходит, - за-
явил заместитель министра 
иностранных дел России Ан-
дрей Руденко. - Если говорить 
о политическом диалоге, то 
24 июня, на параде Победы, 
мы ожидаем в Москве Пре-

зидента Беларуси Алексан-
дра Лукашенко. Чуть раньше, 
19 июня, в Минск с рабочим 
визитом прибудет министр 
иностранных дел России 
Сергей Лавров. Визит - зна-
ковый. Планируем во время 
него подписать договор о вза-
имном признании виз.

На парад Победы в Москве, 
кроме белорусского лидера, 
ждут глав Казахстана, Кыр-
гызстана, Молдовы, Таджики-
стана, Туркменистана, Узбе-
кистана. Пройдут по Красной 
площади и белорусские воен-
ные - 74 человека из сводной 
роты Почетного караула.

«ВЫПОЛНИМ 
ДОГОВОР 
ДО КОНЦА»
Что касается границы меж-

ду Россией и Беларусью, ко-
торую пришлось на время за-
блокировать, чтобы не дать 
распространиться коронави-
русу, то, по словам Андрея 
Руденко, она откроется:

- Думаю, сможем распах-
нуть «двери», сухопутные 
и авиационные, как только 
всеобщая пандемия пойдет 
на реальную убыль. Ждем, по-
ка соответствующие органы 
с нашей стороны, со сторо-
ны Беларуси придут к одно-
значным выводам, что пора 
снимать ограничения. Так 
что в ближайшее время все-
таки увидим опять границу 
в прежнем, свободном, откры-
том режиме.

Не обошли в этот раз и те-
му сложностей во взаимоот-
ношениях. По поводу «мо-
лочных», «мясных» и прочих 
споров всегда есть что ска-
зать. Но дискуссию изящно 
завершил Посол Беларуси 
в России Владимир Семаш-
ко. Он напомнил всем собрав-
шимся, что президенты на-
ших стран еще в конце 2018 
года в Кремле договорились, 
что без всяких сомнений Со-
юзному государству России 
и Беларуси - быть:

- Просто быть. Поэтому при-
няли принципиальное реше-
ние, что Союзный договор, 
который был подписан 8 де-
кабря 1999 года, мы должны 
полностью выполнить. И даже 
те глобальные задачи, кото-
рые стоят перед нами, вплоть 
до единого налогового зако-
нодательства, единого тамо-
женного кодекса, до единой, 
в конце концов, возможно, 
валюты, с единым эмиссион-
ным центром - при опреде-
ленных условиях. Надо учиты-
вать, что хотя мы и разные по 
размеру страны, но должны 
одинаково управляться, без 
всяких изъятий. - К сожале-
нию, задачи, которые ставили 
перед нами президенты, мы 
до конца не выполнили. По-
тому что погрязли в текущих 
делах, тех же нефтегазовых 
спорах. Тем не менее нам нуж-
но вернуться к обсуждению 
этих вопросов. Мы должны 
реализовать эти дорожные 

карты, тот механизм, кото-
рый позволит нам двигаться 
дальше. 5 июня мы провели 
заседание Группы высокого 
уровня, с моим уважаемым 
коллегой Алексеем Оверчу-
ком, вице-премьером рос-
сийского правительства, 
рассмотрели полтора десят-
ка вопросов. Четыре вопро-
са решили в полной мере, по 
остальным нашли пути реше-
ния. И это уже движение к ре-
шению проблем, заложенных 
в дорожных картах.

По словам дипломата, рабо-
та над дорожными картами 
идет. На финише находится 
и еще один масштабный со-
юзный проект - строительство 
Белорусской АЭС в Островце, 
которую возводят при уча-
стии «Росатома»:

- Буквально через неделю 
вместе с коллегами из руко-
водства российской корпора-
ции определимся с конкрет-
ной датой физического пуска 
энергоблока №1. Уже намети-
ли, что в феврале 2021 года он 
заработает на сто процентов 
своей мощности.

Второй блок АЭС инженеры 
собираются запустить в мае 
2022 года.

Кстати, не только россий-
ские компании задействова-
ны в  крупных белорусских 
проектах, но и наоборот. По 
словам Семашко, в  стадии 
проработки - возможное уча-
стие белорусских строителей 
в возведении инфраструкту-
ры космодрома «Восточный». 
Приступить к работе они смо-
гут с 2022 года.

РЕЖИМ ОТКРЫТОЙ ГРАНИЦЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, председатель 
Комитета Госдумы по международ-
ным делам, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по информационной поли-
тике:

- Российско-белорусская 
парламентская повестка 
становится все насыщеннее. 
2020-й должен стать годом 
активизации нашего со-
трудничества. Сегодня, на-
пример, трудимся над тем, 

чтобы больше работали друг с дру-
гом законодательные собрания регио-
нов России и Беларуси. И импульсом 
к этому служат союзные программы. 

Задача Парламентского Со-
брания сейчас - как можно 
серьезнее способствовать 
реализации этих программ, 
особенно в наукоемких от-
раслях: в космосе, в оптике... 
Можно добавить сюда еще 
и транспорт.

Конечно, пандемия коро-
навируса внесла свои кор-
рективы. Иногда у нас искрит 

по разным вопросам, но так всегда 
бывает в больших системах. Это  сигнал 
для нас: работать более вниматель-
но. Надеюсь, что пятьдесят литров 
 кефира или чего-нибудь еще не внесут 
отрицательный момент в  наши 
 отношения, в том числе в сельском 
хозяйстве.

Для меня сотрудничество с колле-
гами из Минска - особая часть жизни. 
Я бывал во всех областях Беларуси. 
Посетил две выставки «Белагро» и был 
потрясен высочайшим качеством про-
дукции, в частности, производимой 
на семейных агрофермах. Республика 

 динамично развивается, и это проеци-
руется на наши двусторонние отно-
шения.

Не согласен с теми оппонентами, 
 которые говорят, что ЕАЭС развива-
ется быстрее, чем СГ. Это наши добрые 
друзья и партнеры. Белорусские кол-
леги активно работают в евразийских 
структурах в качестве трех министров. 
Но Союзное государство имеет больше 
опыта. Возникло оно гораздо раньше 
других евразийских проектов, включая 
и ШОС. И между Россией и Белару-
сью - самая высокая степень интегра-
ции.

СЛОВО ДЕПУТАТУ

ls
lu

ts
ky

.r
u

Бе
лТ

А

Анна ПОПОВА

 � В подмосковной Кубинке открыл-
ся главный храм Вооруженных сил 
РФ - собор Воскресения Христова 
освятил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Предстоятель передал для служения ико-
ну Каплуновской Божией Матери, перед 
которой, как считается, молился накануне 
Полтавской битвы Петр Первый, и лично 
от себя - образ Святой Троицы.

Церемонию изначально планировали 
провести в День Победы, 9 Мая, но при-
шлось ее перенести. Наконец, в минувшее 
воскресенье собор открыл двери для при-
хожан.

Настоятель собора Воскресения Христо-
ва епископ Клинский Стефан (Привалов) 

считает, что освящение главного храма ВС, 
знаменующего Победу в Великой Отече-
ственной войне, стало знаковым событием.

- Это символ нашей памяти о тех, кто сло-
жил головы в годы Великой Отечествен-
ной войны, наш долг перед всеми, кто не 
вернулся с поля боя, кто защищал нас на 
трудовом фронте, готовя вооружение и тех-
нику для борьбы с врагом, с фашизмом.

Согласился с ним и министр обороны 
Сергей Шойгу:

- Я абсолютно уверен, что все те, кто 
придет сюда, будут вспоминать о прошлых 
подвигах и готовиться к будущим.

Накануне открытия собор посетил По-
сол Беларуси в РФ Владимир Семашко: 
в основание здания заложили капсулы 
с землей из мест захоронения времен Ве-
ликой Отечественной войны из Синеокой - 
их в торжественной обстановке передали 
российской делегации у храма-памятника 
Всех Святых в Минске.
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СИМВОЛ ПАМЯТИВЕРА

Своды собора украшены витражами с изображением орденов за ратные подвиги.

Проверки на дорогах 
из одной столицы Союзного 
государства в другую скоро 
снова станут редкостью.
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 � Ничего на свете лучше 
нету, чем гулять онлайн 
по белу свету. Почему бы 
не заглянуть в российские 
и белорусские музеи и теа-
тры? Тем более есть такой 

отличный повод: многие 
из них подготовили спе-
циальные программы для 
тех, кто уже привык бро-
дить по выставкам и слу-
шать драматические мо-
нологи любимых актеров, 
не выходя из дома.

НЕ ПЕРЕКЛЮЧАЙТЕ МОНИТОРЫ

ДЕТИ В ДЕЛЕ
Музей Москвы каждое лето придумывает насыщен-

ные образовательные программы для ребят - чтобы 
не скучно было на каникулах. Вот и в этом году при-
глашает присоединиться к большому практикуму 
в Zoom для почемучек, которые хотят лучше узнать 
свой город.

Дважды в день в сети сотрудники музея проводят 
обсуждения и мастер-классы, готовят объекты для 
выставки, номера для концертов. Например, на этой 
неделе рассуждают об экологии, а с 22 по 26 июня 
собираются открыть секреты телевидения. Расскажут, 
зачем надо работать над мимикой и дикцией, научат 
создавать цельный образ, а еще предложат перево-
плотиться в любимого героя. Итогом занятий станет 
веселый класс-концерт для друзей и родителей. На 
практикум нужно предварительно зарегистрироваться.

 � ГДЕ: mosmuseum.ru/kids/p/letniy-praktikum-
deti-v-gorode-m-2/

 � БИЛЕТЫ: на один день - 1000 российских руб-
лей, абонемент на пять дней - 5000 российских 
рублей.

МУЗОБОЗ ЗАВЕЗ
Выставочный зал «Ма-

неж» радует образователь-
ной программой. До 9 июля 

на его странице в Facebook 
проходит цикл лекций о созда-

нии разных жанров и стилей со-
временной музыки. Диджей 
и  ведущий Анатолий Айс 
рассказывает, как возникли 
рок и хип-хоп и как регги за-
воевал все континенты. Из 
ближайших лекций не пропу-
стите историю блюза и джа-

за 18 июня, свингующие 
ритмы захватят вас 25-го 
числа, 2 июля из колонок 
компьютера польются 
знакомые заводные 
мелодии Боба Мар-
ли, а 9-го будем тан-
цевать диско и хаус.

ВСТРЕЧАЕМСЯ  
В НАЛЬШАНАХ
Для тех, кто предпочитает путе-

шествия без рюкзаков, но с посто-
янным доступом в интернет, музей 
«Лошицкая усадьба» подготовил вы-
ставку «Нальшанскія сустрэчы». На сво-
их страничках в Facebook и Вконтакте он 
выложил больше полусотни живописных 
и графических произведений, посвящен-
ных северо-западному региону Беларуси.

В работах художников нашли отраже-
ние местные легенды и красота при-
роды, истории героев Великой Отече-
ственной и многое другое. Отличный 
способ познакомиться и с новыми ме-
стами, и с самобытной белорусской 
художественной школой. Тем, кто 
любит риск - онлайн-квест. Нужно 
ответить на девять каверзных во-
просов. Самые смекалистые полу-
чат благодарность от владельца 
«Лошицкой усадьбы» - Евстафия 
Любанского.

 � ГДЕ: facebook.com/
loshytsamuseum/, vk.com/
loshytsamuseum

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ  
С ТАПОЧЕК
Поклонникам Мельпомены пожаловаться не 

на что: кажется, столько спектаклей, сколько 
показывали в дни самоизоляции, в обычной 
жизни посмотреть не успеешь - придется взять 
отпуск на месяц или два. Театрам такой фор-
мат общения со зрителями тоже понравил-
ся: не надо никому делать замечания из-за 
громких разговоров и шуршания фантиками, 
и артистов никто не прерывает внезапными 
телефонными трелями из партера. Поэтому 
многие продлили трансляции на лето.

Например, Театр Вахтангова собирается 
радовать своими постановками в Сети аж 
до сентября. За это время он планирует по-
казать спектакли Римаса Туминаса, Юрия 
Бутусова и Владимира Мирзоева. 24 июня 
можно посмотреть «Амфитрион» с Сергеем 
Маковецким, Максимом Сухановым и Вик-
тором Добронравовым. 28-го - сцены из жиз-
ни Екатерины II - «Царскую охоту» с Марией 

Ароновой и Владимиром Вдовиченковым. 
А 12 июля истории Фурио Бордона 

и Гарольда Мюллера разыгра-
ют Василий Лановой и Ирина 
Купченко.

 � ГДЕ: vakhtangov.ru/
mediabox-video-archive

СВЯТО МЕСТO
Витебский драматический театр имени Якуба Коласа 

19 июня покажет архивную запись постановки «Крест 
Евфросинии». Спектакль-исповедь по пьесе Ирины 
Масляницыной рассказывает о Евфросинии По-
лоцкой: в возрасте двенадцати лет она отказалась от 
замужества с князем Юрием Туровским и выбрала 
духовный путь. По ее заказу мастер Лазарь Богша из-
готовил напрестольный крест, украшенный образами 
Христа, Божией Матери и святых. Долгое время святыня 
хранилась в Полоцке, но в годы Великой Отечественной 
войны она была утеряна. Уже в наше время изготови-
ли копию креста, которая хранится теперь в Полоцком 
Спасо-Евфросиньевском женском монастыре.

 � ГДЕ: vk.com/kolasauski

ВЕСТОЧКИ С ФРОНТА
Музей Москвы к 75-летию Победы под-

готовил несколько проектов. На выставке 
«Письмо. 75 слов о войне» можно прочитать 
самые сокровенные мысли, которые люди 
доверяли бумаге, отправляя треугольные 
свертки на фронт. Специально для онлайн-
формата полсотни писем оцифровали и рас-
шифровали. Пожелтевшая бумага, бисерный 
летящий почерк, слегка выцветшие чернила, 
но все это не под стеклом в витрине, а на 
мониторе. Их можно прочесть. Есть там, 
например, такие строки: «Война вообще 
радости не приносит, и поэтому надо все 
переносить мужественно. Пишите по воз-
можности почаще, на фронте это особенно 
нужно для поддержания бодрости». Или вот, 
весточка любимой: «Настроение у меня за-
мечательное. Если бы мне еще увидеть те-

бя, тогда все было бы отлично. Но ничего не попишешь. 
Придется ждать конца войны. Эх, и заживем мы тогда 
с тобой! Правда ведь?»

Еще одна выставка называется «Два лица вой-
ны» и посвящена сестре и брату Игнатовичам. 
Борис и Ольга были фронтовыми фотографами, 
фиксировали на пленку страшные события тех 
лет. На их снимках - освобождение оккупиро-
ванных территорий, концлагерей, хроника 
военной жизни.

 � ГДЕ: mosmuseum.online

ВИРТУАЛЬНЫЕ ЯБЛОНИ ЦВЕТУТ
Фестиваль садов Moscow Flower Show в этом году то-

же переместился в Сеть. И, похоже, расцвел пышным 
цветом: с 26 июня по 5 июля посетить его могут гости со 
всего мира - посмотреть на работы дизайнеров, архитек-
торов и флористов, послушать мастер-классы и лекции 
и проголосовать за самые интересные работы конкурсной 
программы «Сады мира». Она в этот раз посвящена Году 
памяти и славы.

В числе участников такие известные дизайнеры, как Але-
на Ахмадуллина и Денис Гуляев. Приглашены мастера 
ландшафтных чудес из городов воинской славы. Привить 
современные технологии на садовые деревья намерены  
участники конкурса Smart Garden, они создадут умное зе-
леное пространство. А цветы жизни, ребятня, попробуют 
свои силы в конкурсе садоводства.

 � ГДЕ: flowershowmoscow.ru
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Владимир ПЕСНЯ/РИА Новости

 � ГДЕ: facebook.com/
moscowmanege

О танцах  
в парках  
и на улицах  
пока что  
приходится  
только  
мечтать.

В сети тоже будет 
город-сад.

За скупыми строками - надежда, 
ожидание, вера в победу.
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 � Не стало сатирика Ана-
толия Трушкина. Коронави-
рус. Он пробыл в больни-
це месяц - из реанимации 
перевели в терапию, дело 
шло к выписке, но увы. Ему 
было 78 лет.

ЦЕЛАЯ ДУША
Уроженец Челябинска, 

Трушкин окончил Московский 
авиационно-технический ин-
ститут. Параллельно с учебой 
участвовал в  студенческом 
театре эстрадных миниатюр - 
тут-то и  появилась страсть, 
которая определит всю его 
жизнь. Проработав несколь-
ко лет на оборонном заводе, 
он решил снова поступать  -  
в Литературный. 

Точные науки Анатолий 
Алексеевич сменил на теле-
сценарии. А в 1980-е полно-
стью погрузился в творчество. 
Его добрый, слегка иронич-
ный юмор пришелся по серд-
цу людям: простые истории 
о недотепах, о том, как в на-
ше время все куда-то спешат, 
забывая себя, очень близки 
и понятны каждому. Моноло-

ги Трушкина читали со сцены 
многие.

«Мужик, я тебя спрашиваю: 
меня видно или нет?», - вопро-
шал Ян Арлазоров.

«Сынок, хочешь жить хоро-
шо - живи. Главное - берегись 
денег, от них все несчастья», - 
делился житейской мудростью 
Ефим Шифрин.

Да и сам Трушкин читал 
свои тексты - неизменно под-
тянутый, в строгом костюме.  
На публику вниматель-
но смотрел поверх очков-
«половинок», изучая, понимает 
ли его зритель.

«Решил напиться до чертей. 
Вижу: один бежит по брюкам. 
Где вы все, где вас носит? Кто 
где, работы много», - и публика 
заливалась хохотом. А он про-
должал: «Раньше за одну ду-
шу нашу можно было хорошие 
деньги выручить. Раньше же 
у всех нас душа была почти це-
лая. Так, где-то чуть завистью 
побиты, или пообещал что-то 
и не сделал. Почти непорченые 
были души», - и наступал мо-
мент, когда в зале наступала 
не то чтобы тишина, но каждый 
словно примерял этот монолог 
на себя.

ВРАЧИ НЕ ДЕЛАЛИ 
ПРОГНОЗОВ
В постсоветское время Труш-

кин не потерялся и в тираж не 
вышел - по-прежнему был лю-
бим публикой. Коллеги назы-
вали его последним из моги-
кан. Из поколения Александра 
Иванова, Григория Горина, 
Аркадия Арканова живы не-
многие, еще меньше готовы 
делиться со зрителем не за-
тасканными по телеэфирам 
шутками.

- Это большая утрата для 
эстрады и театра. Он один из 
тех, кто мог сам читать свои 
произведения,  - печалится 
Владимир Винокур.

Болезнь подступила вне-
запно: Анатолий Алексеевич 
соблюдал самоизоляцию, вы-
ходил только в ближайший ма-
газин за продуктами.

- К этой заразе нельзя сни-
сходительно относиться - мол, 
меня пронесет. Я тоже так ду-
мал, а вот не пронесло, - объ-
яснял он.

Врачи никаких прогнозов не 
давали: болезнь новая, делают 
все, что в их силах. Из палаты 
успевал общаться с родны-
ми и коллегами, созванивал-

ся с Никасом Сафроновым, 
Кларой Новиковой, Никола-
ем Лукинским - бодрости не 
терял даже в таком состоянии, 
строил планы. Трушкин уже го-
товился к выписке, раздумы-
вал о гастролях. Хотел поско-
рее вернуться домой - супруга 
тоже подхватила коронавирус, 
но лечилась в родных стенах. 
И вот его не стало.  

- Трушкин был, конечно, 
плоть от плоти традиции абсур-
да в русской литературе, - го-

ревал Ефим Шифрин на своей 
странице в Facebook. - Фантас-
магорическое нагромождение 
несуразностей всегда превра-
щалось у него в карнавальный 
слепок нашей безумной жиз-
ни. Если бы судьба сложилась 
в другом окружении, его, без 
сомнения, давно бы уже на-
звали наследником обэриутов. 
Пройдет время, его место в ли-
тературе и на эстраде оценят 
по-другому, гораздо выше, чем 
при жизни.

ПРЕМЬЕРА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Вот уже полвека Волк 
пытается поймать хитро-
го Зайца, то и дело попа-
дая в смешные передряги - 
в  этом году популярному 
мультику исполняется 50 
лет. По случаю юбилея на 
«Союзмультфильме» реши-
ли сменить парочке имидж. 
Что из этого получилось - 
увидим в конце лета.

СКОВАНЫ ОДНИМ 
СТИЛЕМ
- Я люблю буги-вуги, я тан-

цую буги-вуги каждый день, - 
мог бы насвистывать се-
рый строчки из песни 
Майка Науменко. В со-
ветские годы Волк был 
настоящим сти-
лягой: клеши, 
кеды «Два мя-
ча» на литой 
резиновой по-
дошве и пиджа-
ки ярких цветов. 
В общем, все по по-
следнему слову моды. 
Но время идет, стили 
меняются - надо успе-
вать за трендами.

В этом году с героем 
мультфильма произой-
дет трансформация - он 
превратится в хипсте-
ра. По крайней мере, 
на двух из полусотни 
эскизов «плохиш» Волк 
красуется в  джинсах-
скинни, кроссовках, 
похожих на «нью бэлан-
сы», носках веселенькой 

расцветки, гавайской рубахе 
и куртке-бомбере. Дополня-
ет «модный лук» панковская 
прическа-ирокез.

- Это не окончательные 
эскизы,  - пояснила «СВ» 
пресс-секретарь «Союзмуль-
тфильма» Мария Малыги-
на. - Волка называют и хип-
стером, и  панком, но я бы 
не стала навешивать какие-
то ярлыки. Пока мы видим 
только фрагменты большой 
работы. Возможно, это лишь 

часть из десятка его нарядов, 
и одежда еще поменяется.

Кстати, говорят, что «ну, по-
годи!» лесной хулиган будет 
кричать не только в разных на-
рядах. Он сменит и прическу - 
их придумали аж восемнад-
цать. И помахивать при этом 
хвостом - одним из четырех 
вариантов. До чего, однако, 
мода дошла - даже в таких де-
талях без стилиста никуда.

По поводу Зайца пока ниче-
го не известно, хотя понятно, 
его тоже осовременят. Может, 
он превратится в эффектив-
ного менеджера в  строгом 
костюме или в  марафонца 

в спортивном прикиде. 
А что? Ему пойдет.

ШУТКИ В 3D
Впрочем, изменятся не 

только герои - мультик в це-
лом станет другим. Сотруд-
ники студии говорят, что 
хотят «перезапустить» «Ну, 
погоди!». «Союзмультфильм»  
ориентируется на современ-
ных детей, поэтому важно, 
чтобы персонажи были им 
понятны.

- Это не значит, что вы кому-
то грубо дали в руку смарт-
фон, и вот - пожалуйста, со-
временность,  - продолжает 
Малыгина. - Наоборот, идет 
тонкая, практически ювелир-
ная работа. Мы берем образы, 
типажи, которые представ-
лены в классической версии, 

и пытаемся понять, кем могут 
быть эти персонажи в совре-
менном мире, как станут себя 
вести?

Мультфильм не станет про-
должением детища Вяче-
слава Котеночкина. Но его 
жанр - гэговая комедия - оста-
нется прежним. Он популярен 
во всем мире и  считается са-
мым сложным в анимации, 
поскольку не включает диа-
логи. Так что Волк, как и пре-
жде, будет только восклицать 
«Ага!», «Ладушки, ла… О!», 
давать обратный отсчет и, ко-
нечно же, кричать «Ну, Заяц, 
погоди-и-и!».

Зато изменится графиче-
ский стиль. Пока аниматоры 
в поисках, но, кажется, уже 
нащупали идею - хотят попро-
бовать квази-3D-технику.

О том, кто будет озвучивать геро-
ев, пока не сообщается.
В советское время «Ну, погоди!» 

кричали Анатолий Папанов и Игорь 
Христенко. Мог бы озвучить хулигана 

и Владимир Высоцкий. Режиссеру Вяче-
славу Котеночкину голос актера с характер-
ной хрипотцой казался очень подходящим - 

такой как нельзя лучше подходил любителю 
выкурить сигаретку Волку. Руководство 
«Союзмультфильма» его кандидатуру не 
одобрило - Высоцкий в то время был в опа-
ле. Но хотя бы оставили в одной из серий 
«Песню о друге»: она звучит, когда Волк 
залезает на балкон к Зайцу.

Были на озвучании мультфильма и забав-
ные случаи. Однажды нужно было записать, 
как Волк захлебывается: в кадре в этот мо-
мент он охотился за Зайцем и прятался под 

водой. На трубку, торчащую над поверхно-
стью, села птичка и перекрыла кислород! 
Папанову принесли стакан воды, но он по-
просил емкость побольше, ведро - и вылил 
его на себя. Промок, конечно, но результатом 
остался доволен.

Заяц же дразнился голосами Клары Румя-
новой и Ольги Зверевой.

Кстати, Волка в мультике могло бы и не 
быть. Вместо него подумывали нарисовать 
Лису. А погоню она должна была вести за 
Зайцем или Петухом. Ведь о том, что эти 
звери не всегда дружат, дети знают еще по 
народным сказкам. Когда действие мультика 
перенесли в город, пришлось от этой идеи 
отказаться: что рыжая хитрюга, что ее кука-
рекающий напарник смотрелись бы на фоне 
индустриальных пейзажей мелко и ненату-
рально. Тогда решили найти героя, который 
стал бы антиподом Зайцу, и остановились 
на Волке.

М
аш

ко
в 

Ю
ри

й

ГОЛОС ЗА КАДРОМХУЛИГАНОМ МОГ  
СТАТЬ ВЫСОЦКИЙ
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Какой лук круче:  
в бомбере или гавайке?

НУ, МОДНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ, ПОГОДИ!

ЮМОРИСТ РЕДКОГО ВИДА УТРАТА

С художником Никасом Сафроновым писателя связывала 
крепкая дружба, вместе они объездили немало стран.



18 - 24 июня / 2020 / № 27 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Сыромятников из «Дожи-
вем до понедельника», папа 
Сыроежкина из «Приключе-
ний Электроника», юроди-
вый, балалаечник... - это все 
он. Всю жизнь в эпизодах, 
но его героев помнят лучше, 
чем иных главных персона-
жей. О том, где карантинил, 
что роднит его со всемирно 
известным клоуном Олегом 
Поповым и как быть счаст-
ливым, он рассказал «СВ».

«ЗАДНЯЯ ЧАСТЬ 
СЛОНА»
- Юрий Николаевич, ско-

ро доживем до безмасочного 
понедельника?

- Как говорил мой однокурс-
ник: «Вопрос, конечно, инте-
ресный». Если карантин и за-
кончится, скажем, к осени, это 
не значит, что навсегда. Вот 
когда вакцину изобретут, да 
такую, чтобы не вредила орга-
низму, можно будет говорить, 
что все хорошо. Все станут хо-
дить без масок. Можно будет 
обниматься и целовать дамам 
руки. А пока сидим с женой 
на даче. Настроение замеча-
тельное. Можно выйти утром, 
прогуляться по участку, по-
дышать воздухом. Наконец-
то увидели, какой красивый 
месяц на небе, застали про-
буждение природы, как почки 
набухают, листики на розоч-

ках появляются. Спокойно, 
без суеты. В другое время не 
получалось полюбоваться. 
Нам повезло, а каково тем, 
кто в квартире, да еще и без 
балкона?! Сын с женой так 
сидят. Законопослушные. Ска-
зано «нельзя» - значит, нельзя. 
И все в онлайне.

- Соскучились по офлайну?
- Ужасно! Человек должен 

общаться не по телефону, ват-
сапу, скайпу. А представляе-
те, коронавирус достал бы нас 
лет двадцать назад, когда еще 
не было ни мобильных, ни ин-
тернета. Вот как бы жили эти 
два месяца?

- Проблем было бы еще 
больше!

- Их и сейчас хватает. Я - теа-
тральный актер (Чернов слу-
жит в «Школе современной 
пьесы». - Ред.) и до сентября 
играть ничего не смогу. Ну 
ладно: мы с женой пенсию по-
лучаем. И есть сбережения. 
А молодежь с их кредитами 
как?

- Выкарабкаются, не пере-
живайте! Научились чему-
то новому на самоизоляции?

- Освоил все по дому. Сан-
технические работы сам де-
лаю, краны подсоединяю, 
трубы. Раньше таких наклон-
ностей не было. Появились, 
потому что сантехника не вы-
зовешь.

- Ну а почитать удается?
- Роли учу. Осенью плани-

руем премьеру «Задняя часть 
слона», но не буду о ней рас-
сказывать, чтоб не сглазить. 
Смотрю старые фильмы, пере-
дачи по «Культуре». В интер-
нете - хорошие спектакли.

ПЕТРУХИ 
БОЛЬШЕ НЕТ
- В этом году 50-летие ва-

шей творческой деятельно-
сти. Любите пересматри-
вать фильмы со своим 
участием?

- Нет. Кажется, 
все по-другому 
сыграл бы.

- А нам, зрите-
лям, нравится. 
Например, люблю ва-
шего Сыромятникова 
в «Доживем до по-
недельника». Как 
получили роль?

- Студентом 
подрабатывал 
на киностудии 
Горького. Взя-
ли в  фильм 
о  полковод-
це Блюхе ре. 
В  эпизод. На 
роль крас-
ногвардейца, 
который в са-
модеятельно-
сти изображал 
японского ге-
нерала. Надели 
черную шапку, 
приклеили черные 

усики и бородку клинышком. 
В гриме шел по студии, и это 
увидела второй режиссер Ро-
стоцкого Зоя Курдюмова. 
Позвала к ребятам, которым 
предстояло играть школь-
ников. И Валерка Зубарев 
(играл ученика Генку Ше-
стопала. - Ред.) рассмеялся: 
«А вот и будущий Сыромятни-
ков!» И Ростоцкий утвердил 
на роль. Без проб.

- И действительно, как го-
ворят, попросил вас… ис-
портить портфель?

- Да, сказали: «Отфактурь!» 
Мы с  ребя-
тами вышли 
на школь-
ный двор 
и  приня-
лись играть 
им в футбол. 
Шла женщина. И, глядя на ме-
ня, закричала: «Эй, двоечник! 
И не стыдно? Мать тебе новый 

портфель купила, а ты его 
как мяч используешь!» 

Я  так обрадовался! 
Двоечником обозва-

ли, значит, в образе.

- Чем вам так не пригля-
нулся Петруха из «Белого 
солнца пустыни», что вас 
утвердили на роль, а вы от 
нее отказались?

- Ради этой картины надо 
было уезжать в экспедицию 
на несколько месяцев. В дека-
нате сказали: «Выбирай: либо 
кино, либо училище». Позво-
нил маме с телеграфа. Она от-
ветила: «Зачем же уходить из 
училища?» И не поехал. Ну 
кто ж знал, что у картины бу-
дет такой успех? Даже у кос-
монавтов фильм стал талис-
маном. Обязательно смотрят 
его перед полетом. Кстати, ра-
бочее название было «Спасите 
гарем».

- Жалеете, что не поуча-
ствовали в спасении?

- О чем жалеть?! Все нор-
мально. Я сыграл другие роли. 
Например, в фильме «Маяков-

ский смеется». 
По пьесе поэта 
«Клоп». Сни-
мал Юткевич. 
У  меня главная 
роль  - Присып-
кин. Партнеры - 

Броневой, Саввина, Волчек. 
Еще играю в театре. Напри-
мер, была роль капитана 
 Лебядкина у Саши Гордона. 
По «Бесам» Достоевского. 
А где тот мальчик, который 
сыграл Петруху? Его уж нет 
в живых. На все воля божья.

ДОСЬЕ «СВ»
Юрий Чернов родился в 1949 году в  Сама-

ре. Окончил Московское цирковое учили-
ще и  отделение режиссуры эстрады 

и массовых представлений в ГИ-
ТИСе. В кино - с 1968 года. Из-
вестен ролями в фильмах «До-
живем до понедельника», «Иван 
Васильевич меняет профессию», 
«Маяковский смеется», сериалах 
«Сыщики районного масштаба», 
«Склифосовский-6» и  других. 
Служил в Московском театре ми-
ниатюр, Театре Луны. Был занят 
в спектаклях Театры Сатиры. 
В данный момент играет в  по-

становках «Школы современной 
пьесы». Был соведущим телеигры 

«Колесо истории», вел «Спокойной 
ночи, малыши!», снимался в юмори-
стических киножурналах «Фитиль» 
и «Ералаш». Народный артист.

- Вы с пяти лет мечтали стать ак-
тером. Зачем же пошли в цирковое 
училище?

- Подал документы во все театраль-
ные вузы, но никуда не получилось 
поступить. А в цирковое пришел за 
компанию. Поиграть на гитаре. А мне 
и говорят: «Ты кто? Неси документы!» 
Понравился им, потому что был похож 
на Олега Попова. Кстати, позже имел 
счастье с ним сниматься. В двухсерий-
ном фильме «Карнавал». Играл юного 
клоуна - продолжателя Попова.

Снимали в Минском цирке. У Олега 
Константиновича, уже всемирно из-
вестного, были там гастроли. Удивляло, 
что он в перерывах между выступле-
ниями разговаривал о чем-то и все 
время крутил палочку. Тренировался. 
 Доводил технику до филигранности.

- Вы тогда в Минск попали впер-
вые?

- Нет, и до «Карнавала» бывал на 
«Беларусьфильме». Снимали сказку. 
«Андрей и злой чародей». На натурной 
площадке в Смолевичах. Потрясаю-
щей красоты место. Там же снимались  
«Приключения Буратино». Жили рядом 
с огромным озером в домиках. Главно-
го героя играл Андрюша Смоляков. 
Я был Водяным, Миша Кононов - Ле-
шим, Георгий Милляр - Цмоком. Ве-
село было. Но картину мало кто видел. 
Помню, из Беларуси вез тогда сыр мин-
ский, крольчатину и что-то вкуснень-
кое для сына Максима, который был 
маленьким. Впрочем, еду родным вез 
отовсюду, куда летал. С Камчатки - 

 рыбу, икру, крабов. Из Казани - чак-
чак. Из Киева - знаменитый торт. Из 
Ташкента - зелень и огромные души-
стые помидоры. Ой, как же страна бы-
ла прекрасна!

- Возвращаясь к цирку. Какие трю-
ки не разучились делать?

- Жонглирую, стул на голову ставлю 
и при этом играю на губной гармошке 
и гитаре. У меня был спектакль «В по-
исках утраченного Грига», где исполь-
зовал цирковые навыки. Применяю их 
и в концертах. Там и гитара, и балалай-
ка. И фокусы показываю.

- Вспомнила, как ваш Сыромятни-
ков списывал у соседа сочинение 
на тему «Мое представление о сча-
стье». А у вас оно какое?

- Мир во всем мире. Когда дочка 
была маленькой, бомбили наш «Бе-
лый дом». Стреляли. И она говорила: 
«Папа, боюсь! Там война идет». Хочу, 
чтобы детям, внукам, да и нам самим 
было не страшно ходить по улицам, 
чтобы не казалось, что вот-вот огра-
бят или убьют, чтобы были здоровы 
родные, близкие, друзья, партнеры.

Счастье, что стал артистом и занима-
юсь любимым делом уже пятьдесят лет. 
Я родился на Пасху, и мама сказала: 
«Сынок, будешь счастливым». Столько 
было неудач, когда куда-то не пригла-
шали, но зачем ныть? Надо работать 
и верить в то, что все будет хорошо. 
Жизнь - бег на длинную дистанцию. За-
планируй: сегодня не вышло - получится 
завтра. Никогда не опускай руки, и до 
понедельника доживешь.

«СЫН» ВЕЛИКОГО КЛОУНА КИНО И ЦИРК
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Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

СИЛЬНЕЕ ВСЕГО РАДОВАЛСЯ, 
КОГДА ДВОЕЧНИКОМ ОБОЗВАЛИ

Юрий ЧЕРНОВ:

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ.

Учителю истории Мельникову 
(Вячеслав Тихонов) 
этот оболтус из фильма 
Станислава Ростоцкого 
доставил немало хлопот.



18 - 24 июня / 2020 / № 2714 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Борис ОРЕХОВ

 � Минское «Динамо» оста-
ется в Континентальной 
хоккейной лиге, правда, 
игрокам и тренерам при-
дется до предела затянуть 
бюджетные пояса.

Первым хорошую новость 
миллионам болельщиков клу-
ба принес председатель Фе-
дерации хоккея Беларуси 
Геннадий Савилов:

- Минчанам никогда не было 
легко сражаться в КХЛ по фи-
нансовым соображениям. Тем 
более сейчас, когда такая ситу-
ация во всем мире. Но уверен, 

что мы справимся. И «Динамо» 
все-таки будет участником КХЛ 
в новом сезоне.

Основным спонсором клуба 
все последние годы был «Бе-
ларуськалий». Он им и оста-
нется. Правда, по объектив-
ным экономическим причинам, 
уже не таким щедрым. Ну хоть 
так - в противном случае на 
прописке «зубров» в КХЛ точ-
но можно было ставить крест.

Не спасла бы никакая ком-
мерция. Доходы от продажи 
билетов и атрибутики покры-
вают лишь четверть клубных 
расходов. Задирать цены на 

билеты - тоже не выход. Тогда 
об аншлагах на трибунах мож-
но забыть. А ведь «Динамо» 
в Синеокой поистине народная 
команда.

Переговоры с  «Беларусь-
калием» о размере поддержки 
пока не завершились. Главная 
задача - дотянуться хотя бы 
до нижнего предела бюджета 
зарплат в КХЛ - 4,25 миллиона 
долларов.

- В условиях ограничений 
турнирная судьба команды бу-
дет зависеть от работы селек-
ционеров и тренерского штаба. 
Работа с трансферами должна 

быть ювелирно точной, чтобы 
ни одна копейка не улетала 
в пустоту. История КХЛ пока-
зывает, что даже за не самые 
большие деньги можно найти 
игроков, в том числе легио-
неров очень высокого уров-
ня, - считает главный тренер 
сборной Беларуси по хоккею 
Михаил Захаров.

Дальнейшая судьба «зубров» 
в их собственных руках. Сейчас 
главное, что прописку в КХЛ 
они сохраняют. У генерально-
го директора клуба Дмитрия 
Баскова, который еще недавно 
больше вздыхал, отвечая на 

вопросы, заметно поднялось 
настроение. И он даже выста-
вил в качестве приза на кон-
курс, организованный одним 
телеканалом, шоколадку, да 
не простую, а с автографом 
Александра Лукашенко. Та-
ких у него две. Их по традиции 
вручают лучшим хоккеистам 
на Рождественском турнире 
в Минске, где Басков в каче-
стве играющего тренера гоняет 
в президентской команде.

Правда, для участника, кото-
рому достанется сладкий приз, 
есть одно условие. Победитель 
ни за что не должен ее съесть.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 � То, что еще месяц на-
зад казалось невероятным, 
вот-вот случится. 19 июня 
возобновится прерванный 
чемпионат по футболу рос-
сийской Премьер-лиги.

БАРАНКА  
ЗА БОЛЕЗНЬ
Футболистам, правда, не 

позавидуешь. Им придет-
ся пахать как проклятым 
с  разъездами-переездами. 
До финиша первенства - во-
семь туров. Заключитель-
ный - 22 июля. График сжа-
ли до предела. По два матча 
в неделю. Нагрузка экстре-

мальная. Чтобы немного ее 
снизить, командам позволят 
увеличить количество замен 
в каждом матче - с трех до пя-
ти. Хотя именно этого и тре-
бовали болельщики.

Коронавирус же, зараза, чи-
хать на все хотел и продолжа-
ет гулять по стране. Как быть, 
если кто-то из игроков вдруг 
подхватит инфекцию?

Футбольные чиновники от-
вечают так. Команду допустят 
к игре при наличии в заявке 
шестнадцати полевых игро-
ков и двух вратарей. Причем 
список расширен, в него раз-
решили включать парней из 
молодежных  команд и дубли-
рующих составов. Ну а вдруг 

все полягут с болезнью? Тог-
да, увы, команде засчитают 
техническое поражение.

С болельщиками  тоже 
 непонятки. Трибуны на мат-
чах должны быть  заполнены 
не больше, чем на десять 
процентов. Клубы сами 
 выбирают, кого пускать. 
Преимущество получат вла-
дельцы сезонных абонемен-
тов. А если таковых больше 
 десяти тысяч? Где-то уже 
решили просто тянуть жре-
бий. Где-то болельщики бу-
дут ходить на матчи по оче-
реди: сегодня ты, завтра - я. 
При этом  фанатов гостевых 
 команд на трибуны пускать 
не будут.

ЧЕМОДАН-ВОКЗАЛ
Последствия пандемии, су-

дя по всему, еще долго будут 
аукаться российским клубам.
Дошло до того, что РФС даже 
обратился в правительство 
с просьбой предоставить льго-
ты командам, выступающим 
в Премьер-лиге.

По словам заместителя 
 генерального секретаря 
РФС Максима Митрофано-
ва, если бы не возобновился 
розыгрыш РПЛ, часть клубов 
могла оказаться в тяжелом 
финансовом положении. До-
ходная часть их бюджетов, 
и так до этого практически 
замороженная, просела бы 
еще больше, а спонсоры в  та-
ком случае имели бы полное 
право потребовать назад свои 
деньги, вложенные на опре-
деленных условиях, которые 
команды при остановленном 
чемпионате выполнить не 
имели возможности.

Всего в пакете РФС четыр-
надцать предложений, как 
краткосрочных, так и долго-
срочных. Одно из самых суще-
ственных - льготы по налогам 
на стадионы.

- Допустим,  - рассуждает 
Максим Митрофанов, - есть 
огромная арена в  Санкт-
Петербурге. Если платить на 
общих основаниях, то эконо-
мика футбольного клуба будет 
выглядеть плачевно. И в Пе-
тербурге установили нулевую 
ставку. В Москве не так. Тут 
клубы платят серьезные от-
числения. В сегодняшней си-
туации было бы правильно 

все же пойти им навстречу.
Верный признак того, что 

многим командам сейчас не 
до жиру - это отъезд легионе-
ров. Особенно чувствитель-
ные потери, похоже, понесет 
московский «Локомотив», ко-
торый, по словам его руково-
дителей, начинает жить в но-
вой финансовой реальности. 
Первой «ласточкой» стал чем-
пион мира в составе сборной 
Германии Бенедикт Хеведес. 
Контракт расторгнут по обо-
юдному согласию сторон «по 
семейным обстоятельствам». 
Хотя многие эксперты выска-
зывают мнение, что «Локомо-
тив» больше не потянул бы 
контракт немецкого защит-
ника. Вслед за ним команду 
покидает поляк Мацей Ры-
бус, уезжающий в Турцию. 
Костлявая рука пандемии, 
кажется, взяла за горло даже 
«Зенит». С пометкой «молния» 
на лентах появились сообще-
ния, что из команды уходит 
ее, пожалуй, главная звезда - 
сербский защитник Брони-
слав Иванович. Но пока клуб 
все отрицает.

- Это не соответствует дей-
ствительности,  - поспешил 
опровергнуть информаци-
онный вброс гендиректор 
клуба Александр Медве-
дев. - Мы не ведем также ни 
с кем из игроков переговоры 
о продлении или заключении 
новых контрактов до тех пор, 
пока не выиграем чемпионат 
этого сезона.

В этом уже мало кто сомне-
вается.

Футболисты еще не начали гонять 
снова мяч, а в закулисье уже случился 
небольшой, но очень принципиальный 
скандал. Речь - о полуфинале Кубка 
России между «Спартаком» и «Зе-
нитом».

Причина раздора - закорючки в ре-
гламенте. Дело в том, что еще в марте, 
когда стало известно, что обе  команды 
вышли в полуфинал, питерцы уверен-
но заявили, что сыграют этот матч 
у себя на «Газпром-арене». Однако, 
как выяснилось, в регламенте чет-
кий принцип выбора хозяев полуфи-
нала прописан не был. Преимуще-
ство своего поля просто получал тот 
клуб, который на предыдущих ста-

диях Кубка провел больше матчей  
на выезде. Но штука в том, что эта 
норма была в старом регламенте, ко-
торый действовал до 2018 года. В те-
перешнем ее просто забыли пропи-
сать.

Бунт поднял владелец «Спартака» 
Леонид Федун. Для красно-белых Ку-
бок - последняя соломинка, чтобы спа-
сти сезон. В чемпионате москвичам 
уже точно ничего не светит. В качестве 
компромисса предложили провести 
жеребьевку. Юридически, кстати, это 
укладывалось в рамки регламента - 
там есть положение о некой комиссии, 

которая вправе изменить место про-
ведения матчей. Президент «Зенита» 
Александр Медведев призвал Фе-
дуна не быть формалистом, а тренер 
питерцев Сергей Семак попросил 
отнестись к ситуации с пониманием 
и доиграть этот Кубок, как раньше, 
а уже потом заниматься корректиров-
кой правил. В итоге собрали исполком 
РФС, который признал техническую 
ошибку, что в регламент просто за-
были дописать нужный пункт, и боль-
шинством голосов отдали домашнее 
преимущество клубу с берегов Невы.

- Понятно, что «Зенит» - тяжеловес 

в футболе. Поэтому любые запросы 
продавливаются. Менять правила по 
ходу абсолютно неправильно, - резю-
мировал Федун.

- Если бы что-то кто-то продавли-
вал в пользу «Зенита», то, наверное,  
о возобновлении чемпионата речи 
бы никто не вел, а уже вручили бы  
питерцам золотые медали,  - пари-
ровал президент РФС Александр 
Дюков.

Вообще здорово, чемпионат еще не 
возобновился, а страсти уже кипят. 
Как скучна была жизнь без этой фут-
больной перчинки.

ПРАВИЛА НА ПЕРЕПРАВЕ НЕ МЕНЯЕМ КУЛУАРНЫЕ СТРАСТИ

«ЗУБРАМ» ПРОПИСАЛИ ВОЗДЕРЖАНИЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ БАНКЕТА ПО ТРЕБОВАНИЮ
- Ребята, теперь, 
кажется, даже 
трава зеленее!






